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■ Joseba Antxón Alonso, administrador de
Servinabar, negó ayer al juez el pago de mordidas
a cambio de obra pública y devinculó a Santos
Cerdán como integrante de su sociedad  P3

Antxón reconoce pagos
a Koldo, pero desliga a
Cerdán de Servinabar

■ Han empleado casi tres horas en eliminar
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Aumentan un 11,8% las llamadas al
016 por violencia de género en Jaén

VIOGÉN  Las pulseras de alejamiento impuestas en la provincia ascienden a 130, una cifra inferior a las 151 registradas hace un año   P17

INCREMENTO___El teléfono de atención a víctimas, familiares y entorno de casos de violencia machista, recibió en la
provincia en mayo 57 llamadas, por las 51 del mismo mes de 2024  SUBDELEGACIÓN___Manuel Fernández recuerda
que en lo que va de año 2025 ya son 22 las mujeres asesinadas por presunta violencia de género en España
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Andalucía
supera los 100
fallecidos por
accidentes
de carretera

SEVILLA. EUROPA PRESS | Un total
de 104 personas han falleci-
do en lo que llevamos de
año por accidentes de tráfi-
co en las carreteras interur-
banas de Andalucía, según
informó ayer la Dirección
General de Tráfico (DGT).

Ello supone rebasar la ba-
rrera de las cien víctimas
mortales por esta razón, si
bien aún las cifras no han
alcanzado los fallecidos por
accidente a estas alturas de
2024, cuando se contaban
110 (+5%). Andalucía conti-
núa a la cabeza de esta esta-
dística a nivel nacional, se-
guida por Cataluña (76) y
Comunidad Valenciana
(54). En España, son 549 fa-
llecidos por accidentes en
carreteras durante 2025, un
2% menos que en 2024, con
560 víctimas mortales noti-
ficadas para estas fechas.

La región también es la
que lidera el número de si-
niestros mortales en 2025,
según recoge DGT, que refle-
ja un total de 93, mientras
que el pasado año consta-
ban 98. A nivel nacional, la
cifra también es inferior a la
alcanzada a estas alturas de
2024, con 497 sobre 503 (-
1%).

Durante las últimas horas
en Andalucía, se han regis-
trado dos fallecidos durante
la primera operación salida
de tráfico del verano.

TRÁFICO

Actualidad SEGURIDAD
Andalucía registra
12 muertes por
ahogamiento en junio

ANDALUCÍA
Andalucía ha registrado una docena de fallecidos por aho-
gamiento durante el pasado mes de junio, siendo la segun-
da autonomía en este ránking tras las Islas Baleares (14), si
bien se encuentra a la cabeza en el acumulado del año con
39 muertes, según la Federación Española de Salvamento y
Socorrismo en base al Informe Nacional de Ahogamientos.

PARLAMENTO El acto institucional que se celebra cada año, en esta ocasión ha tenido lugar en Casares, su ciudad natal

Moreno y Aguirre (c) durante el acto en Casares. JUNTA DE ANDALUCÍA

CASARES (MÁLAGA). EUROPA PRESS |
El presidente del Parlamento
de Andalucía, Jesús Aguirre
(PP-A), elogió ayer la figura de
Blas Infante, reconocido co-
mo padre de la patria andalu-
za, en un acto institucional
con motivo del 140 aniversa-
rio de su nacimiento al que
asistieron representantes de
todos los grupos parlamenta-
rios salvo Vox. Se trata del ac-
to institucional que el Parla-
mento andaluz celebra tradi-
cionalmente cada año por el
aniversario del nacimiento de
Blas Infante, que en esta oca-
sión tuvo la particularidad de
realizarse en Casares (Mála-
ga), localidad natal de Blas
Infante, y no en la sede de la
Cámara autonómica, como
ha venido siendo lo habitual
hasta ahora.

Además de Jesús Aguirre,
en este acto participaron el
presidente de la Junta de An-
dalucía, Juanma Moreno; y
los portavoces parlamenta-
rios del PP-A, Toni Martín;
PSOE-A, María Márquez; Por
Andalucía, Inma Nieto, y
Adelante Andalucía, José Ig-
nacio García, así como contó
con la asistencia del delegado
del Gobierno en Andalucía,
Pedro Fernández, y de los
miembros de la Mesa del Par-
lamento con excepción de la
representante de Vox.

En su intervención, el pre-

sidente del Parlamento de-
fendió que Blas Infante fue
“una persona diferente” que
“supo adelantarse a su tiem-
po poniendo las mimbres pa-
ra ofrecer una Andalucía que
mirara al futuro con esperan-
za y que ofreciese un porvenir
cargado de oportunidades,
sin hacer distinción de nin-
gún tipo y, por supuesto, sin
excluir a nadie”. De igual mo-
do, subrayó que en su obra
plasmó “muy claro lo que an-
siaba para su tierra y para el
mundo”, que era “paz, liber-
tad para todos los pueblos e
igualdad”, y remarcó que el

“compromiso por Andalucía”
fue “una premisa durante to-
da” la vida de Blas Infante,
que “trabajó incansablemen-
te por la justicia social”, se-
gún valoró. “Gracias a Blas
Infante disfrutamos de la An-
dalucía que hoy tenemos,
una tierra próspera donde
conviven al mismo tiempo el
trabajo incansable de su gen-
te, la hospitalidad, la alegría
y la solidaridad que nos ca-
racteriza”, celebró.

En el turno de intervencio-
nes de los portavoces parla-
mentarios, Toni Martín, del
PP-A, defendió que Andalu-

cía “ha caminado y ha avan-
zado” respecto a la situación
“muy distinta” que tenía hace
140 años, cuando nació Blas
Infante y “era un páramo de
desigualdad”. El portavoz po-
pular destacó que Blas Infan-
te “decidió arriesgar su vida
por la defensa de lo que él
más quería y sentía, que era
Andalucía y los andaluces”, y
lo hizo “con la palabra y las
ideas”.

Por su parte, la portavoz
del Grupo Socialista, María
Márquez, consideró “necesa-
rio recordar la fecha del naci-
miento de Blas Infante”, pero

sostuvo que “sería imperdo-
nable olvidar la fecha de su
impune asesinato a manos de
radicales, de antidemócratas
que lo condenaron porque su
mayor pecado fue atreverse a
reclamar paz y esperanza ba-
jo el sol de nuestra tierra, por
defender una Andalucía li-
bre, culta y justa”.

La portavoz de Por Andalu-
cía, Inma Nieto, sostuvo en su
intervención la necesidad de
“conservación del legado de
Blas Infante”, con la idea de
que de él “seguimos bebien-
do”, antes de alertar de que
en la actualidad se reprodu-
cen comportamientos políti-
cos donde se justifica “la cri-
minalización del adversario
político, la deshumanización
de la conversación pública”,
hechos que conducen a “una
democracia que va tambale-
ándose en los cimientos”.

El portavoz del Grupo Mix-
to-Adelante Andalucía, José
Ignacio García, quien hizo de
su intervención una carta di-
rigida a Blas Infante, afirmó
en una comparativa entre su
Andalucía y la actual que “no
sigue igual”, para defender
que “está mejor”, aunque
precisó que “seguimos te-
niendo problemas muy gra-
ves” y “sin tener justicia so-
cial”, por cuanto ha conside-
rado como “pendiente la par-
te del reparto de la riqueza”.

El Parlamento, sin Vox, homenajea a Blas
Infante por la Andalucía que “disfrutamos”
MENSAJE___El presidente de la Cámara defendió que el ‘padre de la patria andaluza’ fue un adelantado
a su tiempo “poniendo los mimbres para ofrecer una Andalucía que mirara al futuro con esperanza”
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■ ■ El presidente de la Junta,
Juanma Moreno, manifestó
ayer que España necesita en la
actualidad la “seguridad,
sensatez y sentido común” de
Andalucía. Así se pronunció
Juanma Moreno durante su
intervención en el acto el acto
conmemorativo de la figura de
Blas Infante. “Tenemos la
enorme obligación de defender
un trato justo e equitativo para
los andaluces”, añadió el
presidente de la Junta.

Defensa de la “sensatez
y el sentido común”

El apunte

SOCIEDAD Con 574 días, a pesar de que se ha reducido en 28 días

Andalucía, la CCAA que más
demora tramitar la dependencia
MADRID/SEVILLA. EFE | Andalucía
se sitúa como la comunidad
de autónoma donde el plazo
de tramitación de una solici-
tud por dependencia es más
elevado, con 574 días, a pesar
de que se han reducido en 28
días los tiempos con respecto
al último semestre, según el
informe del Observatorio Es-
tatal para la Dependencia re-
alizado con datos provisiona-

les por los directores de Servi-
cios Sociales. En concreto, el
órgano señala que el indica-
dor de agilidad administrati-
va se calcula de acuerdo con
el tiempo medio registrado
desde la solicitud hasta la re-
solución del expediente. Este
“proceloso” recorrido hizo
que en junio de 2025 el tiempo
medio en España fuera de 342
días, ocho días más que al

empezar el año y superior al
límite fijado por la ley de 180
días. En Andalucía, 50.303
personas están esperando al-
gún procedimiento, solo pre-
cedida en esta estadística por
Cataluña con 77.745. En el
conjunto de España, se totali-
za 286.861 personas a 30 de
junio en lista de espera, es de-
cir, 16.536 personas más que a
comienzo del año. 

La Junta rechaza que Cataluña
gestione el 100 % del IRPF
SEVILLA. EFE | La consejera de
Economía, Hacienda y Fondos
Europeos, Carolina España,
sostuvo ayer que “el cupo cata-
lán, el sistema de financiación
privilegiada para Cataluña, es
inconstitucional” y consideró
que “no podemos permitir”
por cuanto señaló que “atenta
contra el principio de igualdad
de todos los españoles”.

La también portavoz del Go-

bierno andaluz argumentó
que “Cataluña recaude el IRPF
es un paso más hacia el cupo
catalán, una financiación pri-
vilegiada y a la medida de Ca-
taluña”, mientras que lamen-
tó que con esa decisión de una
cesión al 100% del IRPF “algo
que funcionaba razonable-
mente bien”, en referencia a la
Agencia Estatal de la Adminis-
tración Tributaria (AEAT), “es-

tán dispuestos a trocearla y a
entregarla por parte al mejor
postor”. España infirió que de-
cisiones de este tipo, en alu-
sión a una gestión compartida
de la Agencia Tributaria entre
la Administración del Estado y
una Comunidad Autónoma,
entraña que “seguimos asis-
tiendo al desmantelamiento
del Estado de las Autonomías
por la puerta de atrás”.

POLÍTICA Lo considera “inconstitucional y atenta contra la igualdad”
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CASI KOLDO Asegura que ninguna de las obras que se realizaron en UTE con Acciona están bajo la lupa de la UCO

El administrador único de Servinabar, Antxon Alonso, sale del Tribunal Supremo. JESÚS HELLÍN / EUROPA PRESS

MADRID. EUROPA PRESS | Joseba
Antxón Alonso, administrador
único de Servinabar y persona
cercana al ex secretario de Or-
ganización del PSOE Santos
Cerdán, negó ayer ante el ma-
gistrado del caso Koldo en el
Tribunal Supremo el pago de
mordidas a cambio de obra pú-
blica, desvinculó al propio Cer-
dán de dicha empresa y recono-
ció que realizó pagos al exase-
sor ministerial Koldo García
por su intermediación como co-
misionista de proyectos de
construcción privados anterio-
res a 2017.

Fuentes jurídicas confirma-
ron a Europa Press que, en su
declaración como investigado,
Alonso -que solo contestó a
preguntas de su abogado- de-
fendió que él siempre fue socio
único de Servinabar. Así, quitó
validez al contrato privado de
compraventa hallado por la
Guardia Civil donde consta que
Cerdán adquirió por 6.000 eu-
ros 1.350 participaciones (45%)
de esa empresa, que se hizo con
obras del Gobierno navarro por
más de 75 millones de euros. 

Según Alonso, ese contrato
fue una suerte de borrador que
se elaboró en 2015, cuando Cer-

SIN ESCRITURAS___Defiende que él
siempre ha sido socio único de la
empresa y que el contrato privado
nunca pasó por un notario

■ ■ El juez del ‘caso Koldo’ en
la Audiencia Nacional ha
citado el próximo 21 de julio a
las 11.00 horas como
investigados a la expresidenta
de Adif Isabel Pardo de Vera y
al exdirector general de
Carreteras Javier Herrero.

Citados Pardo de
Vera y Javier Herrero

dán se planteó dejar la política
por los malos resultados cose-
chados por el PSOE en Nava-
rra. Ambos realizaron ese do-
cumento estableciendo las
que serían las condiciones,
pero ese papel nunca llegó a
tener validez porque el socia-
lista decidió continuar en polí-
tica, relató.

El empresario afirmó que no
fueron juntos al notario, que
Cerdán no le pagó los 6.000
euros para adquirir las partici-
paciones y que el propio exdi-
putado rompió su copia del
contrato. Alonso lo guardó, se-

gún apuntó, como también al-
macena otros documentos de
más de 20 años de antigüedad.

Su versión viene a respaldar
la ofrecida por Cerdán, que an-
te el TS dijo que conocía ese
contrato, al tiempo que des-
cartó que fuera valido porque
no se llegó a elevar a escritura
pública. 

“Firmamos”, admitió pero
“durante el fin de semana”, lo
habló con su mujer y le dijo
que no abandonara la política
y que, si lo hacía, regresara a
su trabajo como técnico de
mantenimiento: “Te vienes

aquí al pueblo”. Tras ello, or-
denó a Antxón que “rompiera
el documento”.

Servinabar, según habría
apuntado Alonso, llegó a op-
tar a 20 adjudicaciones, lo-
grando únicamente cinco con-
tratos, a los que se presenta-
ron junto a Acciona. El empre-
sario defendió que decidieron
acudir en UTE con la empresa
a petición de la misma, y que
esa fórmula -la de combinar
una compañía grande con una
local- es muy utilizada.

Alonso defendió la legali-
dad de esas cinco obras, entre

las que se incluían las del Na-
varra Arena, el Archivo de Na-
varra o 62 viviendas de protec-
ción oficial en un barrio de
Pamplona, enfatizando que
todas han sido auditadas.

Asimismo, se le ha pregun-
tado si realizó pagos a Koldo
García, el que fuera asesor mi-
nisterial de Ábalos. Alonso ha
explicado que Koldo actuó pa-
ra él como comisionista, tra-
bajando como autónomo y
consiguiendo obras privadas
entre 2015 y 2016 para Servina-
bar, una labor por la que perci-
bía una retribución mensual.

Antxón niega mordidas, desliga a Cerdán
de Servinabar y reconoce pagos a Koldo

El Partido
Popular cierra
la puerta a
una coalición
con Vox

MADRID. EUROPA PRESS | El secre-
tario general del PP, Miguel
Tellado, aclaró ayer que el
compromiso del líder del par-
tido, Alberto Núñez Feijóo, es
gobernar en solitario y que,
por tanto, cierra la puerta a
una hipotética coalición con
Vox, a la vez que hizo hincapié
en que para liderar un futuro
Ejecutivo sólo hay dos opcio-
nes: él o el socialista Pedro
Sánchez. Así lo dijo Tellado en
una conversación con perio-
distas tras la rueda de prensa
que ofreció en la sede del par-
tido, una conferencia en la
que, pese a las reiteradas pre-
guntas sobre esta cuestión, no
fue tan explícito en negar un
eventual bipartito con los de
Santiago Abascal.

El nuevo número dos de los
populares indicó que, desde
su punto de vista, Feijóo ha-
bía sido “meridianamente
claro” en el discurso con el
que clausuró el congreso na-
cional del partido este domin-
go. 

En este contexto, durante la
rueda de prensa, habló de que
el máximo responsable de los
populares “quiere” y tiene la
“aspiración” de encabezar un
Gobierno “monocolor, sólido
y unido”. “Vamos a trabajar
intensamente para conseguir
ese gobierno”, remarcó, sin
mentar la palabra “compro-
miso” que sí pronunció des-
pués ante los asistentes a la
rueda de prensa.

En esa conversación poste-
rior sí enfatizó que el “com-
promiso” de Feijóo es gober-
nar solo y que no habrá un
Ejecutivo de coalición con
Vox. Así se expresó Tellado
después de que a primera ho-
ra, la nueva portavoz del Gru-
po Popular en el Congreso, Es-
ter Muñoz, abogara por ver
qué resultado arrojan las ur-
nas al ser preguntada sobre si
Feijóo podría nombrar vice-
presidente a Santiago Abas-
cal.

En una entrevista en Tele-
cinco, Muñoz reclamó una
“mayoría suficiente para po-
der gobernar en solitario”.
“Esa es la fase en la que esta-
mos. Cuando lleguemos a las
elecciones y veamos los resul-
tados, entraremos en otra fa-
se”, comentó al ser pregunta-
da por la entrada de Abascal
en el Ejecutivo.

PARTIDOS

FONDOS EUROPEOS Del quinto desembolso

La UE congela 1.000
millones por incumplir
la reforma fiscal
BRUSELAS. EUROPA PRESS | La Co-
misión Europea congeló ayer a
España más de 1.000 millones
del quinto tramo del plan de
recuperación y resiliencia,
que asciende a un total de
23.900 millones -8.000 millo-
nes en subvenciones y 15.900
en préstamos-, ya que el Go-
bierno ha incumplido dos hi-
tos clave: la subida fiscal al
diésel y la digitalización de en-
tidades regionales y locales,
además de un hito previo aso-

ciado al primer pago del plan
relacionado con la temporali-
dad de los interinos. 500 millo-
nes de euros de la suspensión
corresponden al incumpli-
miento de estos dos hitos,
mientras que se han desconta-
do otros 626 millones por abu-
so de la temporalidad en la ad-
ministración pública.

Esta cantidad se deduce
ahora del importe del quinto
desembolso, por no cumplirse
satisfactoriamente.

Apunte

La viñeta de MARFIL
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ECONOMÍA El parque tecnológico, el más importante del país en impacto económico y empleo, cambia de marca para ser más reconocible  

Carmen del Toro
SEVILLA | “Misma pasión. Nue-
va identidad. Más Sevilla que
nunca”. Así resume la Conse-
jería de Universidad, Investi-
gación e Innovación el nuevo
nombre, el tercero en su his-
toria, de Cartuja, el Parque
Tecnológico y Científico pasa
a llamarse ahora Sevilla Tech-
Park coincidiendo con la pre-
sentación de sus resultados,
5.513 millones de facturación,
575 empresas y 31.667 trabaja-
dores que lo sitúan como el
primer parque tecnológico de
toda España.

La presentación de la nue-
va marca y de los resultados
en la sede de la Confedera-
ción de Empresarios de Anda-
lucía (CEA) ha sido un ejerci-
cio reivindicativo de la impor-
tancia de Cartuja para Sevilla
y para la comunidad, empe-
zando por la puesta en escena
de Manu Sánchez, negando
cualquier tipo de “chovinis-
mo” e invitando a asumir el
relato “porque las cifras están
ahí”. “No cambiamos de tra-
je, cambiamos de etiqueta,
más internacional”, decía el
humorista y presentador, que
resumía muy gráficamente:
“Sevilla es reacia a los cam-
bios pero se hace tres años se-
guidos y ya es tradición… y
tiene su pregón y todo”. 

Los números no dejan du-
das. Sevilla TechPark, lo que

Gómez Villamandos interviene en la presentación del balance y de la nueva marca Sevilla TechPark. EP

hasta ahora era el PCT Cartu-
ja y antes Cartuja 93, repre-
senta el 2,56% del PIB anda-
luz (dos décimas más que en
2023), el 11,12% del PIB de la
provincia de Sevilla (dos pun-
tos más) y el 17,45% de la fac-
turación y el 18,79% del em-
pleo de todos los parques tec-
nológicos españoles.

Las 575 empresas que com-
ponen el parque, un 1,4%
más, facturaron el pasado
año 5.513 millones, un 13,7%
más, y cuentan con 31.667 tra-
bajadores, con un crecimien-
to del 7,2%. Más de la mitad
de su actividad (51%) se cen-
tra en el área de tecnologías
avanzadas, que genera el
59% de la actividad (3.250 mi-
llones) y el 52,7% del empleo
(19.869 trabajadores).  

Dentro de tecnologías
avanzadas se ha incrementa-
do en un 25% de los trabaja-
dores de empresas de inge-
niería, pasando de 1.382 a
1.729, aunque telecomunica-
ciones e informática sigue
siendo el más representativo
con 94 empresas, 995 millo-
nes de facturación y casi
12.000 empleados.

El peso de la innovación
El aspecto que más han desta-
cado desde la Consejería es,
sin duda, la inversión en
I+D+i al destinar 489,4 millo-
nes de euros, un 6,17% más

que en 2023, lo que implica
una ratio del 8,9% sobre la ac-
tividad económica del parque
y el 23,11% del esfuerzo inver-
sor en toda España (2.116,89
millones), por lo que Gómez
Villamandos ha considerado
que estas cifras refuerzan “la
capacidad de Sevilla Tech-
Park para liderar la economía
del conocimiento en la re-
gión”.

“De los 42.170 trabajadores
que se dedican, en exclusiva,
a actividades de investiga-

ción, desarrollo e innovación
en empresas ubicadas en par-
ques tecnológicos españoles,
el 16,99% lo hacen desde Se-
villa, con un total de 7.166”,
destacan del balance del par-
que. A estas cifras se suman
también los 85 nuevos pro-
yectos, las 23 patentes nuevas
y las 85 startups y spinoff ins-
taladas, además del incre-
mento del peso de las empre-
sas de energía y medio am-
biente, que ya suponen el
15% del total.

Gómez Villamandos ha
apuntado que la actualiza-
ción de la identidad corpora-
tiva responde al objetivo de
“consolidar la imagen del
parque como un polo de inno-
vación de referencia en el sur
de Europa potenciando la
atracción de talento, inver-
sión y proyectos de vanguar-
dia”, además de focalizar a
Sevilla como el foco de donde
procede la actividad, una ac-
tualización que se extenderá
a todos los parques de Anda-

lucía, ha avanzado.
La nueva identidad trans-

mitirá su evolución “hacia un
modelo de ciudad inteligente,
digitalizada y sostenible,
acercándolo e integrándolo
más en la ciudadanía, pero
conservando los valores y el
legado que ha ido constru-
yendo durante sus más de 30
años de existencia”. 

De hecho, ha puesto de
ejemplo a Cartuja como el em-
pleo y las empresas que “ha-
cen patria y reducen el peso
del código postal”, recordan-
do la intervención de Manu
Sánchez con el CEO de Ayesa,
José Luis Manzanares, que re-
conocía que, por trabajar des-
de Andalucía, “quizás tengas
una distancia mayor, pero se
consigue”. 

“No es casualidad”
Por su parte, el alcalde de Se-
villa, José Luis Sanz, apuntó
que las cifras del parque tec-
nológico de Sevilla “no es fru-
to de la casualidad” sino de
un trabajo que viene crecien-
do de forma constante desde
2015 gracias al esfuerzo de la
Consejería, del propio parque
y de sus empresas, destacan-
do especialmente su inver-
sión en I+D+i.

Siguiendo el hilo de Manu
Sánchez, también apuntó
que es necesario cambiar el
relato porque “nos respaldan
los datos”, que certifican que
Sevilla es “la capital del sur”
gracias a cuatro sectores, el
turismo, el puerto, el aeroes-
pacial y Cartuja, ahora Sevilla
TechPark, destacando los es-
fuerzos que está realizando el
Ayuntamiento por ampliar
los terrenos con la reforma
del Canal de la Expo y otras
medidas de remodelación de
la zona de Barqueta y otras ví-
as principales y la renovación
de la luminaria. “Es un espa-
cio cargado de vanguardia,
tecnología, innovación e his-
toria”, resumía Sanz.

Cartuja es Sevilla TechPark con
5.513 millones de facturación
EN DATOS___Sus 575 empresas generan un 1,4% más que en 2023 con 31.667 empleados, un
7,2% más  PIB___El parque representa el 2,56% del PIB andaluz y el 11,12% del PIB de la provincia

TERRORISMO Sanz agradece su labor

La Guardia Civil, noveno
premio Jiménez Becerril
SEVILLA | La Fundación Alberto
Jiménez-Becerril entregó ayer
el noveno Premio Contra el
Terrorismo de la entidad y
que este año ha recaído en la
Guardia Civil. 

El acto de entrega tuvo lu-
gar en el Ayuntamiento de Se-
villa y en él participó el alcal-
de, José Luis Sanz, quien dio
las gracias a este Cuerpo de
Seguridad del Estado: “Sevi-
lla nunca olvidará a los 243

agentes asesinados por ETA y
a los 500 guardias civiles heri-
dos, porque vuestro sacrificio
ha servido para que todos vi-
vamos en libertad en un gran
país que se llama España”.

“España está en deuda con
la Guardia Civil. Negar el pa-
sado sería darles la razón a
aquellos que nos golpearon y
a aquellos otros que trabajan
por cargarse nuestro Estado
de Derecho”, decía Sanz.

PABLO DE OLAVIDE Se instalará en una de las parcelas del campus de la universidad

Emvisesa hará una residencia universitaria
SEVILLA | La Universidad Pablo
de Olavide (UPO) y la Empre-
sa Municipal de Vivienda,
Suelo y Equipamiento de Se-
villa (Emvisesa) firmaron ayer
un convenio de colaboración
para impulsar la construc-
ción de una residencia uni-
versitaria en el campus. Di-
cho acuerdo tiene como obje-
tivo “atender la creciente de-
manda de alojamiento de los
estudiantes y fortalecer la vi-
da académica y social”

Según ha detallado la insti-

tución académica en una no-
ta de prensa, esta residencia,
suscrita por el rector de la
UPO, Francisco Oliva, y el
presidente del Consejo de Ad-
ministración de Emvisesa,
Juan de la Rosa, se ubicará en
la parcela S-4.3 del sector 4,
en la Avenida de Sevilla del
campus.

Del mismo modo, el acuer-
do de este complejo universi-
tario, con una superficie total
de 10.940 metros cuadrados,
entra dentro de un marco de

cooperación e intercambio de
conocimientos para la mate-
rialización del proyecto.

En este sentido, la cons-
trucción supondrá “un im-
portante impulso” para la
economía local, “generando
empleo y favoreciendo la acti-
vidad en el sector de la vivien-
da estudiantil”, según la
UPO. Asimismo, este proyec-
to se ha alineado con las polí-
ticas municipales de vivien-
da, facilitando una “solución
habitacional asequible” para

el colectivo universitario.
A su vez, la iniciativa ha

contemplado la concesión de
las obras a un “operador es-
pecializado” que, además de
la construcción del edificio,
se encargará de su explota-
ción. Este modelo de gestión
permitirá optimizar recursos,
garantizar el mantenimiento
del inmueble y asegurar la
prestación estable del servi-
cio sin generar costes adicio-
nales, ha señalado el centro
universitario.

SEVILLA
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Sevilla  | Local

MUSEO La Junta y el Gobierno acuerdan la ampliación y el Ministerio licitará el proyecto “en los próximos meses”

La fiscal
insiste en
pedir la
absolución

SEVILLA | La Sección Tercera de
la Audiencia de Sevilla cele-
bró ayer la fase de conclusio-
nes del juicio iniciado en mar-
zo tras la denuncia de la so-
ciedad Emerita Resources Es-
paña, por presuntos delitos
de prevaricación, tráfico de
influencias, malversación y
fraude en la adjudicación de
la explotación de la mina de
Los Frailes, en Aznalcóllar, a
la agrupación empresarial
México-Minorbis; derechos
por los cuales pujó sin éxito la
entidad denunciante.

Durante esta nueva sesión,
la fiscal del caso ha ratifica-
do, una vez más, su petición
de sobreseimiento con rela-
ción al conjunto de acusados,
al confirmar su escrito provi-
sional, en el que ya solicitaba
tal extremo, según han infor-
mado a Europa Press fuentes
del caso.

AZNALCÓLLAR

El Bellas Artes se ampliará con
Monsalves y la antigua biblioteca
15 AÑOS DE ESPERA___La pinacoteca ganará 7.500 metros cuadrados y alcanzará los 13.526
ARQUEOLÓGICO___Ya se ha ejecutado el 20% de la inversión total de las obras, 33,7 millones

SEVILLA | El ministro de Cultu-
ra, Ernest Urtasun, y la conse-
jera de Cultura de la Junta,
Patricia del Pozo, anunciaron
ayer la ampliación del Museo
de Bellas Artes de Sevilla,
museo de titularidad estatal y
gestión transferida a la comu-
nidad autónoma, utilizando
el Palacio de Monsalves y la
antigua Biblioteca Pública de
la calle Alfonso XII tras su re-
habilitación y acondiciona-
miento.

Ministerio y Consejería  han
acordado la incorporación
del Palacio de Monsalves y la
antigua Biblioteca Pública,
de titularidad autonómica,

para su adaptación como
anexo del museo. Las obras
irán a cargo del presupuesto
del Ministerio. Esta amplia-
ción, en palabras del ministro
de Cultura, Ernest Urtasun,
“no es solo una cuestión de
metros cuadrados, sino una
oportunidad para convertirlo
en un verdadero museo del si-
glo XXI; y lo haremos con to-
das las garantías técnicas y
con una planificación riguro-
sa, porque somos conscientes
de que se trata de un proceso
complejo. Pero lo importante
es que el camino se inicia hoy.
Y lo iniciamos con decisión,
con acuerdo y con recursos”.

Por su parte, la consejera
de Cultura, Patricia del Pozo,
ha señalado que “hoy le da-
mos un impulso definitivo a
un proyecto que no solo pasa
por la ampliación, sino por la
definición de un nuevo Mu-
seo de Bellas Artes de Sevilla,
preparado para la celebra-
ción de su segundo centena-
rio en 2035”. “Esta iniciativa
da respuesta a una reclama-
ción ciudadana que se lleva
esperando desde hace 15
años”, destacaba.

La primera fase del proceso
de ampliación será la licita-
ción de la redacción del pro-
yecto, que realizará el Minis-

terio de Cultura “en los próxi-
mos meses, en base a las ne-
cesidades que traslade la
Consejería de Cultura y De-
porte”. Con la incorporación
del Palacio de Monsalves y la
antigua biblioteca, el Bellas
Artes ganará más de 7.500 m2,
pasando de la superficie útil
actual de 5.937 m2 que tiene
la sede histórica, a 13.526m2.

Durante su viaje a Sevilla,
el ministro de Cultura ha visi-
tado también las obras que el
Ministerio está acometiendo
en el Museo Arqueológico, de
titularidad estatal y gestión
transferida a la comunidad.

Las obras empezaron en

2024 y supondrán una inver-
sión global de 33,7 millones,
de los que ya se han ejecuta-
do seis, casi el 20% del presu-
puesto. Los trabajos están di-
rigidos a realizar una adecua-
ción integral del museo.

Según el ministro, “el mu-
seo podrá mostrar de manera
adecuada su espléndida co-
lección permanente y abrirse
al bellísimo entorno del Par-
que de María Luisa; se trata
de una actuación imprescin-
dible para conservar los valo-
res patrimoniales del edificio
y dar respuesta a los estánda-
res contemporáneos de un
museo del siglo XXI”.
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Transporte
urbano  y
público con
descuentos

| El subdelegado del Go-
bierno en Málaga, Javier Salas,
ha animado a los malagueños a
utilizar el transporte público
urbano y metropolitano en sus
desplazamientos, aprovechan-
do los nuevos descuentos im-
plantados con las ayudas direc-
tas del Gobierno de España, en-
tre las que se encuentra la gra-
tuidad en todo el transporte
público para los menores de 14
años, que beneficiará a más de
un millón de niños y niñas y
adolescentes en la comunidad.
A estas ayudas se le suman los
descuentos y bonificaciones
puestos en marcha por el Mi-
nisterio de Transportes y Movi-
lidad Sostenible reguladas en
el Real Decreto-ley 1/2025 y el
programa 'Verano Joven' para
los jóvenes de entre 18 y 30
años. "Estas medidas, además
de redundar directamente en la
economía de las familias, redu-
cen el número de vehículos pri-
vados en los desplazamientos y
fomentan el uso del transporte
público colectivo, que repre-
senta una movilidad segura,
fiable, cómoda y económica",
ha afirmado Salas que ha des-
tacado "los beneficios medio
ambientales y sobre la salud de
las personas" al ser "una alter-
nativa más sostenible que el co-
che particular porque al retirar
de la circulación vehículos es-
tamos disminuyendo la emi-
sión de CO2 en el aire de las ciu-
dades".

También Gobierno ha recor-
dado que, "en el primer semes-
tre de este año el Gobierno de
España ha financiado con 4,3
millones de euros los descuen-
tos en el transporte público”.

Más preocupación empresarial
por el déficit en infraestructuras

| Los empresarios
de Málaga han alzado este lunes
la voz sobre las necesidades en
materia de infraestructura en la
provincia para seguir en una
buena línea de desarrollo y lo
que puede suponer no poner
medidas sobre la mesa en esta
materia.

Así, la Confederación de Em-
presarios de Málaga-CEM ha ex-
presado su preocupación y con-
trariedad ante las “constantes
incidencias” que soporta la red
ferroviaria y, particularmente,
su conexión con Andalucía.
Igualmente, han hablado de la
“necesaria inversión en torno al
Aeropuerto de Málaga”. 

Lo han hecho en el Comité
Ejecutivo de la organización em-
presarial, reunido este lunes en
sesión ordinaria, presidido por
Javier González de Lara, presi-
dente a la sazón de la patronal
andaluza, donde han señalado
su inquietud por las “constantes
incidencias que soporta la red
ferroviaria y, particularmente,
su conexión con Andalucía” y
donde han incidido en la “nece-
saria inversión en torno al aero-
puerto de Málaga”.

Desde la patronal han recor-
dado que el pasado 1 de julio
“asistimos, nuevamente, a un
intenso episodio de retrasos y
paralización de la actividad de
nuestros trenes en diferentes ru-
tas, afectando de forma notable
al normal funcionamiento del

transporte, generando una con-
siderable incomodidad a nume-
rosos pasajeros que vivieron,
con incertidumbre y falta de in-
formación, horas de preocu-
pante demora, sin medios sufi-
cientes y expuestos a las condi-
ciones climáticas propias de es-
ta época del año”.

Según la CEM, el impacto del
mencionado caso, “sumado a
otros tantos acontecidos, no so-
lo se mide en términos de pun-
tualidad y confort para los pasa-
jeros, sino en el deterioro de una
imagen y reputación puesta en
entredicho para el que venía
siendo uno de los medios de
transporte más fiables y mejor
valorados por los españoles”.

La patronal ha recordado que
“se trata de un medio de movili-
dad empleado de forma habi-
tual en el ámbito de los negocios
y la actividad empresarial, su-
poniendo un perjuicio para la
eficiencia y competitividad de
nuestras empresas”.

Por tanto, CEM se suma a
otras tantas voces que deman-
dan una planificada y decidida
inversión en mantenimiento y
desarrollo de las infraestructu-
ras ferroviarias. Y es qjue, consi-
deran que, “no solo se trata de
hacerlas crecer, atendiendo a
las ya conocidas deficiencias de
conectividad, por ejemplo, en
nuestra provincia, sino de ga-
rantizar, como mínimo, el fun-
cionamiento de las ya existen-

ÁLEX ZEA/EUROPA PRESS (ARCHIVO)

__Han mostrado su preocupación y contrariedad ante las constantes incidencias
que soporta la red ferroviaria en Málaga y,  particularmente, su conexión con Andalucía 

Aeropuerto de Málaga-  Costa
del Sol. Aseguran que se trata de
un proyecto que “ha de contar
con el compromiso de su des-
arrollo en plazo suficiente para
evitar el colapso de la principal
infraestructura de nuestra pro-
vincia, habida cuenta de su con-
tinuo y elevado aumento del
tránsito de pasajeros”.

Así, la CEM puso el foco no so-
lo en la propia ampliación de su
capacidad de operaciones, sino
en la necesaria proyección via-

ria, logística y de servicios que
ha de asumir este mayor volu-
men; esto es: nueva os accesos,
impulso de la intermodalidad,
refuerzo de la operatividad del
transporte público y privado, y
servicios auxiliares. 

Por último, la organización
empresarial ha recordado que
urge anticiparse a futuras am-
pliaciones con objetivos a corto
plazo, viables y necesarios, co-
mo el acceso norte, imprescindi-
ble para garantizar su futuro.

tes. Tanto más, en el tramo de
más calor del año y que mayor
tránsito de viajeros acoge, con
motivo de la temporada alta; tu-
ristas que habrán de valorar la
capacidad de nuestro país de
acoger su visita, para propiciar
su continuidad”.

En otro orden de cosas, el Comi-
té Ejecutivo de CEM ha valorado
las recientes informaciones so-
bre la posible ampliación del

|
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QUEJAS Centradas en los aparcamientos SANIDAD Hoy en el Clínico y en el Hospital Regional CON MÁLAGA

Imagen de archivo de una protesta contras las agresiones a médicas y médicos en el Clínico. VM

Las obras de urbanización en Huelin no convencen a tod s. MARÍA LAVÍN

JUAN D. MORALES/MÁLAGA | La di-
rección del Hospital Regional
Universitario de Málaga ha
convocado para este próximo
martes 8 de julio a las 10.30 de
la mañana en la puerta del Pa-
bellón B del Hospital General,
una concentración silenciosa
como muestra de repulsa ante
la agresión física sufrida por
una enfermera del servicio de
Urgencias mientras desempe-
ñaba su labor asistencial el pa-
sado miércoles. Desde el Regio-
nal recuerdan en un comunica-
do que ninguna agresión, ya
sea física o verbal, puede for-
mar parte de la relación entre
profesionales y ciudadanía.

El Hospital Regional Univer-
sitario de Málaga reitera su "fir-
me condena a cualquier tipo de
agresión" y reafirma su com-
promiso con "la protección, se-
guridad y bienestar de sus pro-

fesionales".
Como señala la declaración

institucional del Servicio An-
daluz de Salud (SAS), "las agre-
siones en los centros sanitarios
atentan contra el colectivo pro-
fesional y la confianza de la
ciudadanía en nuestra sanidad
pública".

Por otro lado, el Sindicato
Médico de Málaga también ha
convocado para este martes
una concentración con el obje-
tivo de denunciar una nueva
agresión verbal sufrida el pasa-
do jueves a una médica del ser-
vicio de  urgencias del Hospital
Universitario Virgen de la Vic-
toria.

En esta ocasión, fueron una
paciente y su familiar los que
profirieron insultos y amena-
zas de agresión física contra la
profesional sanitaria, incluso
anunciando que la agredirían

al finalizar su turno.
Según el SMM, esta "grave si-

tuación" se enmarca en un
"contexto alarmante": en me-
nos de cinco días se han produ-
cido tres agresiones verbales
en el servicio de urgencias de
este centro hospitalario.

Son sucesos que "recuer-
dan" lo sucedido hace dos vera-
nos, cuando se encadenaron
varios episodios violentos, in-
cluida una agresión física a una
médica embarazada. Enton-
ces, la dirección gerencia del
hospital se comprometió a la
elaboración de un protocolo de
actuación mediante la creación
de un grupo de trabajo específi-
co, pero, dos años después, di-
cho protocolo —ya deficiente
en su concepción— no se está
cumpliendo, con la conniven-
cia de la Dirección de Servicios
Generales.

Dos agresiones más y dos
protestas de sanitarios

Contra la
“exhibición
militar” en La
Malagueta
MÁLAGA | El grupo municipal
Con Málaga mostró su rechazo
a la exhibición militar organi-
zada por la Armada Española
hoy la playa de La Malagueta.
El portavoz de Con Málaga, Ni-
colás Sguiglia, valoró el acto
"como una operación de pro-
paganda armamentística y be-
licista, dirigida a legitimar el
preocupante aumento del gas-
to militar en España y en la
Unión Europea, así como la de-
riva belicista de la OTAN al con-
siderar que este tipo de actos
no tienen como objetivo el en-
trenamiento militar real". Así,
criticó lo que ve como "una ini-
ciativa para fomentar la cultura
de la guerra y naturalizar la
presencia de armamento pesa-
do, aeronaves de combate y
fuerzas militares en vida civil".

Además, ha señalado en un
comunicado que "este desplie-
gue militar en un espacio pú-
blico, urbano y turístico no
busca, en ningún caso mejorar
la seguridad ciudadana ni el
bienestar colectivo". "En un
contexto internacional cada
vez más frágil y polarizado, es-
tas maniobras públicas repre-
sentan un mensaje profunda-
mente erróneo", ha manifesta-
do. "Si se tratara de un ejercicio
estrictamente operativo y pro-
fesional, no se realizaría en una
playa urbana en pleno verano,
sino en entornos más adecua-
dos para el adiestramiento mi-
litar. Por tanto, entendemos
que el verdadero objetivo de es-
te acto es enviar un mensaje
propagandístico a la sociedad,
haciendo pasar por demostra-
ción de capacidades lo que no
es más que un espectáculo mi-
litarizado", apostilló.

VICENTE ROCA/MÁLAGA | El pasado
mes de marzo, Ayuntamiento
de Málaga adjudicó las obras
del proyecto de renaturaliza-
ción urbana de la supermanza-
na de Huelin por un importe to-
tal de casi siete millones de eu-
ros. Unas obras que, en princi-
pio, estuvieron consensuadas
por el área de Urbanismo junto
a las asociaciones vecinales y
particulares.

A principios de mayo comen-
zó el movimiento de maquina-
ria y el levantamiento de las ca-
lles. Dos meses después del ini-
cio, el malestar es palpable y
generalizado. El motivo princi-
pal, la falta de aparcamiento
que hay y que -previsiblemen-
te- habrá. Sin embargo, no es el
único motivo que ha llevado al
enfado de todo un barrio. "Ur-
banismo nos planteó un primer
plan, el cual modificó con
nuestra opinión. Nuestra sor-
presa fue ver que finalmente
las obras se están llevando a ca-
bo con el plan inicial, que no
nos deja en buena posición",
denuncia Fernando Berlanga,
presidente de la Asociación de
Comerciantes de Huelin.

Aparcar siempre ha sido de
los principales quebraderos de
cabeza de su gente. Esto, aho-
ra, se ha elevado a la máxima
potencia. "Con las obras no hay
quien encuentre un hueco.
Tranquilamente te puedes tirar

45 minutos dando vueltas. Mu-
chas aceras las van a ampliar y
vamos a perder todavía más
aparcamientos. Dijeron que
harían una zona provisional
mientras se terminan y no ha
sido así", asegura un vecino
que se encontraba, precisa-
mente, buscando sitio con su
furgoneta.

Este proyecto, financiado
con Fondos Next Generation
EU, supondrá también un au-
mento de las zonas verdes, algo
que, a priori, debería ser positi-
vo. No obstante, los vecinos
creen esta renaturalización lle-
gará para quitar el espacio a los
coches: "Ya hay zonas verdes
aquí. Muchos árboles de los
que se van a plantar lo van a ha-
cer donde había aparcamien-
tos. No queremos eso". Habla-
mos también de un barrio con
una buena cantidad de perso-
nas mayores, las cuales están
sufriendo quebraderos de ca-
beza para cruzar apenas un par
de calles. "Tengo que ir por la
carretera porque la acera está
cortada, pero los coches siguen
pasando", nos comenta una ve-
cina que necesita de un anda-
dor para sostenerse y que solo
puede entrar a su portal a tra-
vés de un paso de metal visible-
mente elevado respecto a la ca-
rretera, lo que dificulta su en-
trada y salida.

En el aire queda la idea de
que todo esto tiene el objetivo
final de desplazar a los vecinos
del barrio, de cara a la próxima
construcción del puerto depor-
tivo de San Andrés. Eso, quizá,
son elucubraciones. El desaso-
siego de un barrio que teme
perder su identidad y no saber

Vecinos de
Huelin, hartos
de las obras
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El proyecto final “no
respeta los acuerdos
alcanzados con
Urbanismo y se ejecuta
según el plan inicial”

CAMPILLOS Con más de un centenar de víctimas asesinadas durante la Guerra de España

Las exhumaciones muestran que hay
féretros superpuestos en la fosa común 
MÁLAGA | Los trabajos de exhu-
mación en una de las dos fosas
comunes del municipio mala-
gueño de Campillos avanzan "a
buen ritmo" y ya muestran la
superposición de féretros que
los investigadores deberán
analizar adecuadamente y que
se hallan en el emplazamiento
del cementerio municipal don-
de hay dos fosas de este tipo. El
alcalde de Campillos, Daniel
Gómez, la concejala de Memo-

ria Histórica y Democrática, Ta-
mara Garnica, y las profesoras
de la Universidad de Málaga
(UMA) responsables del pro-
yecto, María José Berlanga y
Encarnación Barranquero, han
visitado el camposanto para
comprobar la evolución de los
trabajos de exhumación e iden-
tificación genética en las fosas
comunes halladas hace un
año. Así, y según destacan des-
de el Ayuntamiento, la labor

del equipo técnico avanza "a
buen ritmo", lo que confirmó
María José Berlanga: "Estamos
muy satisfechas con la evolu-
ción de los trabajos desde que
se inició la exhumación de los
cuerpos. Hemos visto una serie
de acontecimientos muy inte-
resantes que tenemos que in-
terpretar, como es la superposi-
ción de unos féretros, de los
que hay que averiguar de qué
fecha proceden y a quién perte-

necen. El ritmo de trabajo es
muy bueno, a pesar de las con-
diciones que conlleva una ex-
cavación en verano".

La concejala Tamara Garnica
ha mostrado su agradecimien-
to durante la visita "a todo el
equipo de trabajo, que está rea-
lizando una labor excelente.
Esto es parte de nuestra histo-
ria y devolver estos cuerpos a
sus familiares supone un acto
de dignidad y justicia social".
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INDUSTRIA La entrada en Navantia Cádiz del buque Global Mercy y la recuperación de la actividad plena da carpetazo al conflicto del metal

UGT e IU reclaman
carga de trabajo
para los astilleros
DEFENSA___El sindicato
exige al Gobierno la
modernización de las
fragatas F-100 de la Armada

GOBIERNO___El partido pide
a SEPI reparto de encargos
equilibrado y más plantilla
en la empresa pública

Daniel Barea
CÁDIZ | El secretario general de
FICA UGT, Antonio Montoro,
quiere dar carpetazo al confic-
to del metal. Por un lado, ha
informado de que este lunes
de que ha solicitado a la Fede-
ración de Empresas del Metal
de Cádiz (Femca) que “comen-
cemos esta misma semana los
trabajos de redacción del con-
venio colectivo” sectorial con
el objetivo de firmar el docu-
mento a final de mes, regis-
trarlo y que entre en vigor. De
este modo, las empresas debe-
rán, además, pagar los atrasos
y actualizar las tablas salaria-
les.

Por otro lado, ha anunciado
que su sindicato, “al máximo
nivel”, reclamará al Gobierno
que el proyecto de la moderni-
zación de las fragatas F-100 de
la Armada, en el marco del
Plan Industrial y Tecnológico
de la Seguridad y la Defensa,
asociado al incremento del
gasto militar en España, recai-
ga en las factorías de de la em-
presa pública en la Bahía de
Cádiz. “Está en la duda entre
hacerlo aquí o en Ferrol”, ha

advertido en un audio difundo
a los medios de comunica-
ción. 

Montoro ha reivindicado, en
este sentido, la capacidad de
las factorías gaditanas de Na-
vantia y el capital humano con
el que cuenta el sector naval
en Cádiz. “Este proyecto po-
dría equiparar la reparación
aproximadamente de 250 cru-
ceros”, de modo que conside-
ra este “proyecto superimpor-
tante” supondría el respaldo
político a Navantia en la Ba-
hía.

CCOO e IU coinciden. Ahora
toca hablar de futuro. Pero el
sindicato, que se descolgó del
preacuerdo entre UGT y Fem-
ca, y la coalición de izquierdas
han puesto el foco en las con-
diciones laborales.

El coordinador general de
IU Andalucía y diputado en el
Congreso, Toni Valero, que se
reunió ayer con Pedro Lloret,
de CCOO, en Cádiz, se ha com-
prometido a “presionar” des-
de el Congreso de los Diputa-
dos para que el Gobierno de
España “despliegue un plan
industrial” con el objetivo de
que “haya menos subcontra-
tación de servicios y de trabajo
a otras empresas auxiliares”.

Igualmente, defendió que
“haya protocolos de vigilancia
y control” en las empresas au-
xiliares para que se acojan al
convenio del metal “para que
no salgan situaciones de pre-
cariedad” entre las plantillas. 

Por otra parte, abogó por
“acabar con el desequilibrio a
nivel estatal en el reparto de
cargas de trabajo”,  porque se
está desaprovechando en la
provincia de Cádiz las instala-
ciones formidables que tiene”.
Y, finalmente, censuró que la
Consejería de Empleo “no ha-
ya jugado el papel de media-
dor”, sino que se “haya puesto
del lado de la patronal”, por lo
que IU pedirá explicaciones.

El líder de IU Andalucía y diputado en el Congreso, Toni Valero, con representantes del metal de CCOO. VIVA

Normalidad en el astillero, mientras
la Policía detiene a otro huelguista
DANIEL BAREA. CÁDIZ | El respon-
sable de Industria de CGT,
Antonio Muñoz, ha confirma-
do a VIVA CÁDIZ que la vuelta
a la normalidad en los centros
de trabajo es una realidad,
tras dos semanas de huelga
indefinida por el rechazo al
nuevo convenio del metal
pactado entre UGT y Femca.

Las movilizaciones convo-
cadas por este sindicato y la
Coordinadora de Trabajado-
res del Metal (CTM) se habían
concentrado en Dragados y
las factorías de Navantia. Pe-
se al despliegue policial de la
semana pasada ante las ins-
talaciones de dichas empre-
sas, los piquetes informativos
lograron paralizar la activi-
dad de la industria auxiliar.
Pero este lunes, con las plan-
tillas prácticamente a pleno
rendimiento, la factoría de la

capital gaditana ha podido
recibir al Global Mercy, que
ha permanecido en el Muelle
Marqués de Comillas a la es-
pera de ser sometido a repa-
raciones en el astillero de la
empresa pública en Cádiz
desde el 27 de junio.

Por delante quedan todavía
40 días de faena, primero en
el muelle y, posteriormente
en dique. A mediados de
agosto, el buque hospital más
grande del mundo abandona-
rá el Puerto de Cádiz con rum-
bo a Sierra Leona para conti-
nuar con su labor humanita-
ria.

Fuentes de toda solvencia
han indicado, asimismo, que
la Armada, tras descartar la
opción de Ferrol, hará entrar
a la fragata Numancia en el
astillero de Navantia el próxi-
mo lunes, un mes después de

lo previsto por las moviliza-
ciones contra el convenio del
metal.

Sin embargo, las moviliza-
ciones llevadas a cabo desde
el 18 de junio siguen colean-
do. La Policía Nacional infor-
mó ayer de que la detención
un hombre de 32 años como
presunto autor de la agresión
que sufrió un agente de la
UPR durante los disturbios
que tuvieron lugar en la ciu-
dad de Cádiz el primer día de
paros. Por ello, se le acusa co-
mo presunto autor de los deli-
tos de lesiones, atentado con-
tra agente de la autoridad, da-
ños y desórdenes públicos.
Con este, ascienden a 19 las
personas arrestadas. La Coor-
dinadora de Trabajadores del
Metal (CTM) convocó una
concentración de apoyo ante
la Comisaría Provincial.

Se da por superado el
conflicto: la previsión
es que el convenio se
registre a final de mes
y entre en vigor

CÁDIZ  |



CULTURA

Imagen del pasacalles organizado con motivo de Cádiz Fenicia, en septiembre del año pasado. EULOGIO GARCÍA

Cádiz  |

CÁDIZ | El Ayuntamiento de Cá-
diz, a través de la Fundación
Municipal de Cultura, ha he-
cho entrega a todos los gru-
pos municipales del informe
final del evento Cádiz Feni-
cia, realizado por los técnicos
municipales y que se integra
dentro el programa ‘Orgullo-
sos de Nuestra Historia’. 

Para desarrollar este pro-
grama se pusieron en marcha
cerca de medio centenar de
acciones que vienen refleja-
das una a una en el informe
con una descripción de las
mismas, el objetivo que se
perseguía y la participación
que tuvo cada una de ellas.
En este sentido, el estudio es-
tima que en el conjunto de ac-
tividades realizadas se ha al-
canzado la cifra de 328.554
personas.

En el informe también se
incluye un informe económi-
co pormenorizado sobre la in-
versión realizada en todo el
programa, que ha ascendido

a 725.557, 20 euros. En la do-
cumentación entregada a la
oposición se refleja que 46 de
los 58 contratos totales que se
han realizado para el desarro-
llo del Cádiz Fenicia (lo que
representa un 79,31%) han si-
do adjudicados a empresas
con sede social en Cádiz. A
pesar de ello, algunos de los
contratos más costosos, como
la del espectáculo ‘Gadir, el
resurgir de los fenicios’, de la
Fura del Baus y el del artista
Alejandro Santaeulalia para
la figura que estaba en las
Puertas de Tierra, subcontra-
taron aproximadamente un
40 y un 30% de su trabajo con
empresas y profesionales lo-
cales, “por lo que se ha gene-
rado también un impacto eco-
nómico indirecto adicional
en el tejido local”.

El coste total de Cádiz Fenicia
ascendió a 725.557 euros

Más de 18.000
personas
visitan la Feria
del Libro de
Cádiz

CÁDIZ | La Feria del Libro de Cá-
diz ha concluido con una
gran afluencia de público en
todos los actos que han teni-
do lugar en el Baluarte de
Candelaria. La fiesta gadita-
na de la lectura, que se ha ce-
lebrado del 27 de junio al 6 de
julio, ha estado dedicada este
año a las Letras de América
con un programa coordinado
por Alejandro Luque.

Durante estos diez días, se
han llevado a cabo más de
200 convocatorias y la asis-
tencia de 18.134 personas, a
pesar de la fuerte ola de calor.
Terminan así diez días de ac-
tividad ininterrumpida en el
que los lectores y lectoras han
podido disfrutar de presenta-
ciones de libros, coloquios,
mesas redondas, recitales,
rutas literarias, exposiciones
y conciertos en torno a carna-
val, fútbol, cocina, flamenco,
cine, historia, teatro, cómic,
religiosidad popular...

Cabe recordar que este año
han participado en la Feria
del Libro de Cádiz un total de
seis librerías de la provincia
gaditana, siete editoriales y
cuatro instituciones, así co-
mo una librería solidaria.

La teniente de alcalde de
Cultura del Ayuntamiento de
Cádiz, Maite González, ha
mostrado su satisfacción por
el desarrollo de la Feria  y ha
asegurado que “la masiva
asistencia a cada una de las
actividades demuestra que la
Feria del Libro se ha consoli-
dado como una de las princi-
pales citas culturales de la
ciudad y vuelve a fortalecer
nuestra labor de fomento de
la lectura a través del proyec-
to Cádiz, ciudad de libro que
abanderamos desde que lle-
gamos al Ayuntamiento”. 

Eventos como los protago-
nizados por la pregonera Gio-
conda Belli, María Dueñas, el
dúo humorístico Los Compa-
dres, el homenaje al escritor
algecireño J.J. Téllez, y las au-
toras Andrea Longarela y
Myriam M. Lejardi fueron los
más concurridos. Además las
rutas literarias matinales han
congregado a casi 240 perso-
nas y la proyección del docu-
mental ‘Almudena’ de Azuce-
na Rodríguez, en el Patio cen-
tral del Espacio de Cultura
Contemporánea ECCO, con la
presencia de 140 personas.
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PATRIMONIO La empresa granadina Grulop 21 S. L. ejecutará la obra

Ok a la segunda fase de
depósitos de Tabacos
Daniel Barea
CÁDIZ | La empresa granadina
Grulop 21 S. L. será la encar-
gada de ejecutar  la segunda
fase de las obras de rehabili-
tación en los antiguos depósi-
tos de Tabacalera. El Ayunta-
miento de Cádiz ha adjudica-
do a final de la semana pasa-
da el contrato, que cuenta
con un presupuesto de

3.606.803,91 euros, con apor-
tación de fondos del Progra-
ma de Impulso a la Rehabili-
tación de los Edificios Públi-
cos (PIREP),  y un plazo de
ejecución de doce meses. Los
trabajos previstos contem-
plan actuaciones en el alma-
cén 2, la parte de la nave 5 que
no estaba incluida en la pri-
mera fase y la superficie de

andenes 2, con un total de
3.374 metros cuadrados, para
su adecuación como espacio
de innovación social.

Cabe recordar que el Ayun-
tamiento ha recepcionado las
obras de la primera fase re-
cientemente y prevé que abra
sus puertas definitivamente
en el mes de septiembre para
actividades vinculadas con la
cultura, lo social y la tecnolo-
gía. Además, el alcalde, Bru-
no García, anunció jornadas
de puertas abiertas durante
los meses de julio y agosto pa-
ra que los vecinos conozcan
los trabajos realizados.

FIESTAS Para abaratar costes

SAN FERNANDO | El Ayuntamien-
to de San Fernando ha anun-
ciado la solicitud de una sub-
vención para la compra de es-
tructuras propias para las ca-
setas de la Feria del Carmen y
la Sal y la Feria de San Juan de
la Casería.

Estas nuevas instalaciones
con un carácter polivalente
podrán reutilizarse total o
parcialmente también en
otros eventos y celebraciones
que requieran este tipo de
montaje. 

El Gobierno local ha subra-
yado que esta iniciativa sigue
la misma filosofía que ya ins-
piró la adquisición de la es-
tructura de la Tribuna Oficial
de Semana Santa: contar con
un diseño propio, adaptado a
las necesidades de la ciudad,
que ofrezca mayor calidad y
seguridad.

Además, permitirá reducir
de forma significativa los cos-
tes y la compleja tramitación
administrativa que supone el
alquiler en cada ocasión. “Es-
tamos apostando por infraes-
tructuras propias que refuer-
zan nuestra identidad, opti-
mizan recursos y elevan la ca-
lidad de nuestros eventos”,
han señalado desde la Conce-
jalía de Infraestructuras para
Eventos.

Gracias a una subvención
de 445.000 euros del Plan
Marcha de la Diputación Pro-
vincial de Cádiz y una aporta-
ción municipal aproximada y
que se está terminando  de
definir de 400.000 euros, se
destinará una suma de en tor-

no a los 845.000 euros a la
compra de estas nuevas es-
tructuras.

Esta actuación permitirá
disponer de casetas de cali-
dad, más accesibles, funcio-
nales y seguras, al tiempo que
se logrará un importante aho-
rro para las arcas municipa-
les, ya que únicamente se
asumirán los costes de mon-
taje y desmontaje, eliminan-
do gastos en alquiler. 

En concreto, el Ayunta-
miento asume actualmente
un coste anual de 113.466,61
euros en concepto de alquiler
para el montaje de casetas en
las ferias. 

En el caso de la Feria de la
Magdalena, la inversión ne-
cesaria para el montaje los
cálculos actuales plantean al
menos que se duplica debido
al mayor tamaño del recinto,
lo que hace aún más rentable
la adquisición de estructuras
propias.

Asimismo, estas nuevas
instalaciones podrán reutili-
zarse en otros eventos de inte-
rés municipal. 

Las nuevas casetas estarán
diseñadas en distintos forma-
tos para adaptarse a las nece-
sidades específicas de cada
evento, combinando modelos
de mayor y menor tamaño, al-
go que nos permite tener una
mayor oferta disponible para
los caseteros y también para
el público.

Además, se adquirirán es-
tructuras complementarias
como particiones interiores,
cerramientos de cocina, ba-
randillas y módulos auxilia-
res. 

Con esta compra inicial, se
prevé contar con hasta 42 ca-
setas, aunque la cifra final
podrá variar, en función del
tamaño definitivo de los mó-
dulos y de las necesidades.

Las infraestructuras
de las casetas de la
Feria, en propiedad

El Ayuntamiento usará
una subvención de la
Diputación de Cádiz de
450.000 euros para la
compra de las mismas

El Gobierno local comprará las infraestructuras de las casetas. VIVA

El apunte

■ ■ El portavoz de Adelante
Izquierda Gaditana, David de la
Cruz, acusa al alcalde, Bruno
García, de mentir, ocultar
información despilfarrar a su
antojo el dinero de los
gaditanos” con Cádiz Fenicia,
de acuerdo al informe
facilitado que, además no
incluye el coste de personal.

Adelante denuncia
“despilfarro”
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MOVILIDAD Ayer entró en vigor la reorganización del servicio de autobuses, que ha reducido su frecuencia ante la falta de vehículos

Enfado y resignación entre los
usuarios de los autobuses urbanos

Abraham Ceballos
JEREZ | El servicio de autobuses
entró ayer en modo prefacio a
la espera de poder escribir en
noviembre el primer capítulo
de su nueva etapa con la llega-
da de los 25 autobuses adquiri-
dos para renovar la flota. Ese
prólogo arranca con la reorga-
nización del servicio, que será
gratis hasta entonces y con
menos frecuencia de paso an-
te la reducción de vehículos
disponibles, aunque la llega-
da de varios autobuses susti-
tutos de alquiler recompon-
drán algunas de las líneas más
demandadas en fechas próxi-
mas. Tampoco va a faltar el
pulso entre Gobierno y PSOE
sobre las circunstancias que
nos han traído hasta aquí -el
primero culpa al segundo de
no haber puesto más celo ante
el mal estado de los autobuses
turcos; el segundo al primero
por la mala gestión del servi-
cio-.  

Pero los protagonistas ayer
no fueron ellos, sino los usua-
rios; es decir, quienes tuvieron
que enfrentarse a una situa-
ción con la que deberán fami-
liarizarse, a riesgo de perder la
paciencia si no quieren asu-
mir con resignación lo que
aún está camino de remediar-
se. De hecho, así puede resu-
mirse la mañana de ayer en las
paradas más concurridas: en-
fado y resignación. Enfado por
el tiempo de espera -tiempo

perdido- hasta la llegada del
siguiente autobús, y resigna-
ción entre los que tenían ya
claro que no les quedaba otra.
Así, las caras de malestar se
mezclaban con las de circuns-
tancia. Había quienes estaban
perfectamente informadas de
la situación, otras, no tanto-
“¿qué hay, huelga de autobu-
ses?”-, pero en líneas genera-
les todas y todos coincidían en
pedir explicaciones al Ayunta-
miento. “Ponlo en el periódi-
co, ponlo en el periódico”, re-
calcan varios usuarios: “Esto
no es de recibo que pase en Je-

Un grupo de viajeros aprovecha  ayer para subir al autobús, mientras otros aguardan otra línea. JIMÉNEZ

ESPERAS___Las principales quejas estaban relacionadas con el tiempo “perdido” en cada parada
CRÍTICAS___El PSOE habla de “caos” y el Gobierno le afea que se dedique a divulgar “bulos”

cas, por culpa de una gestión
ineficaz y dañina que está asfi-
xiando a Jerez”. Así ha resumi-
do el portavoz socialista, José
Antonio Díaz, el primer día en
el que ha entrado en vigor la
reorganización del servicio de
autobuses urbanos, que ha re-
ducido su frecuencia de paso a
causa de la reducción de vehí-
culos por el mal estado de la
flota.

Desde el Grupo Municipal
Socialista han exigido “solu-
ciones reales y veraces. Lo pri-
mero que tiene que hacer Pela-
yo es dejar de mentir, y lo se-

gundo, que Espinar asuma su
responsabilidad y dimita. No
pueden seguir escondiendo su
fracaso”.

“Comujesa acumula ya dos
años consecutivos de pérdidas
millonarias, y la única res-
puesta del gobierno del PP ha
sido improvisar: autobuses
gratis pero sin seguridad, re-
cortar líneas y servicios”, ha
reiterado, e insiste en que la
sociedad municipal no va a
contar con 20 de los eventua-
les -Díaz habló de “despidos”-
“como consecuencia directa
del recorte de servicios provo-

cados por el deterioro de la flo-
ta municipal de vehículos. Es-
tos conductores prestaban
servicio cubriendo vacantes
por vacaciones y bajas médi-
cas”, ha afirmado Díaz.

Informes
El teniente de alcaldesa de
Servicios Públicos, Jaime Es-
pinar, por su parte, ha califica-
do de “bulo” la información
vertida por Díaz respecto al su-
puesto despido de 20 conduc-
tores. “Es rotundamente falso
que se vaya a despedir a nadie,
por lo que exijo al PSOE que no
mienta a la ciudadanía con in-
formaciones que buscan tergi-
versar la realidad y tapar su
mala gestión y su responsabi-
lidad en esta situación”. 

Por otro lado, incidió en la
investigación iniciada para
depurar responsabilidades de
cara al contrato de adquisi-
ción de los nueve autobuses
de la marca Turca Otokar con
FraikinAssets, “y que desde el
primer momento llegaron con
numerosos fallos”. Según de-
talló ayer, los autobuses entra-
ron en funcionamiento el 22 de
abril de 2019 “y comenzaron a
sufrir diversas anomalías des-
de entonces, tal y como recoge
un informe de 25 de agosto de
2019, del jefe de taller”. 

Espinar criticó ayer que “el
anterior delegado de Movili-
dad, José Antonio Díaz, hicie-
ra caso omiso” a dicho infor-
me, y a un segundo, dos meses
después, puesto que “siguió
manteniendo los vehículos en
funcionamiento”. Un tercer
informe de 20 de marzo de
2021 enumera “una importan-
te cantidad de incidencias en
apenas 11 meses: entre los
nueve autobuses sumaban
264 días sin estar operativos”.

Según Espinar, “no enten-
demos como el señor Díaz no
fue capaz de tomar una deci-
sión tan clara y evidente como
era la de rescindir el contrato
en ese momento”.

rez”, lamentan cobijados des-
de un banco en la sombra  o
bajo las marquesinas, dando
gracias al menos de que no hi-
ciera ayer tanto calor. 

Crítica política
“Hoy, el servicio de autobuses
ha sido un auténtico caos, pa-
radas con aglomeraciones de
ciudadanos esperando duran-
te más de una hora un autobús
que no llega, o que se avería
antes de iniciar el trayecto.
Personas que llegan tarde a
sus trabajos, a sus actividades
familiares o a sus citas médi-

■ ■ El Observatorio
Ciudadano de Jerez ha pedido
la convocatoria de un Pleno
municipal extraordinario y
urgente, “de carácter
monográfico, para abordar en
profundidad la crítica situación
del servicio de autobuses”. El
colectivo considera además
“imprescindible” que ese
debate se base “en datos
objetivos y documentación
técnica, alejándose de
descalificaciones y amenazas
de judicialización entre los
partidos políticos”.

Reclaman un pleno
sobre los autobuses

El apunte

SUCESO La operación ‘Pinch’ se ha desarrollado en Jerez, Sanlúcar, El Puerto, Marbella, Ibiza y Madrid, y cuenta con cuatro detenidos

Golpe policial al blanqueo de dinero del narcotráfico
JEREZ | Agentes de la Guardia
Civil de Cádiz han procedido a
la detención de cuatro perso-
nas y a la investigación de
otras 13, en la operación
Pinch, desarrollada en Jerez,
Sanlúcar, El Puerto, Marbella,
Ibiza y Madrid, con la que se
investiga el blanqueo de capi-
tales correspondiente a la or-
ganización criminal que se
destapó en la operación Tras-
mane, en la que se procedió a
la detención de 15 personas
por pertenecer a una organiza-

ción criminal que introducía
marihuana y hachís en Alema-
nia, Holanda, Luxemburgo y
Francia.

Según la Guardia Civil, en
esas localidades se han incau-

tado gran cantidad de vehícu-
los, entre los que destacan un
Mercedes valorado en más de
450.000 euros y un Rolls Roy-
ce valorado en más de
400.000 euros. Además se han
inmovilizado cinco socieda-
des jurídicas y se ha cursado
una Orden Internacional de
Detención, todo ello como su-
puestos autores de blanqueo
de capitales, pertenencia a or-
ganización criminal y en uno
de los casos, tráfico de drogas.

Las investigaciones de la

operación Trasmane determi-
naron que la organización de
narcotraficantes desmantela-
da había montado todo un en-
tramado de ingeniería finan-
ciera para blanquear los bene-
ficios de sus ilícitos negocios,
al frente de los cuales estarían
numerosos familiares de los
principales implicados en el
tráfico de drogas y personas
de su entorno, que actuarían
como meros testaferros pres-
tando su identidad para disi-
mular la titularidad de los

bienes obtenidos mediante el
tráfico de drogas.

La Guardia Civil ha destaca-
do que a pesar de la juventud
de los detenidos y de que el
grueso de sus actividades rela-
cionadas presuntamente con
el narcotráfico se centrara en
el transporte internacional de
marihuana, tenían a su dispo-
sición entre su parque inmobi-
liario una finca en Ibiza de
más de 90.000 metros cuadra-
dos llena de lujo y seguridad, o
en Sanlúcar una mansión en

la que se había invertido tal
cantidad de dinero que a pesar
de sus dimensiones faltaban
rincones para ubicar yakuzis,
saunas, piscinas o televisio-
nes de plasma de proporcio-
nes gigantescas. Todo ello su-
fragado con unos ingresos que
correspondían a una ridícula
cantidad de días cotizados en
sus escasas vidas laborales.

Durante los registros domi-
ciliarios los guardias civiles se
incautaron abundante docu-
mentación financiera, más de
34.000 euros en efectivo, once
vehículos y motocicletas de al-
ta gama y relojes de prestigio-
sas marcas.

Se han incautado
fincas y vehículos de
lujo, entre ellos un
Rolls Royce valorado
en 400.000 euros
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ECONOMÍA Las altas vinculadas a este sector duplican ya a las del segundo municipio

Francisco C. Aleu
JEREZ | Jerez contabilizó 8.371
contrataciones vinculadas a
la actividad turística en el pri-
mer semestre del año, 1.031
más que en el mismo periodo
del ejercicio anterior, lo que
supone un crecimiento inter-
anual del 14,04%. Esos 8.371
contratos de trabajo repre-
sentan el 19,08% del total re-
gistrado en el conjunto de la
provincia, un par de puntos
por encima del dato del pri-
mer semestre de 2024.

Jerez es la ciudad con ma-
yor volumen de contratacio-
nes vinculadas al turismo de
la provincia, donde apenas se
observó un repunte inter-
anual del 2,91%, según los da-
tos ofrecidos por el Servicio
Andaluz de Empleo (SAE) a
través del Observatorio Ar-
gos. De hecho, en el conjunto
de la provincia se generaron
43.872 contratos de trabajo,
1.241 más que el año pasado,
lo que supone que Jerez ab-
sorbió el 83,07% del creci-
miento neto.  

No en vano, la ciudad du-
plica ya el dato de El Puerto
de Santa María, que con 4.131
contrataciones sigue siendo
el segundo municipio de la
provincia, si bien su creci-
miento interanual fue de ape-
nas el 0,51%. Por detrás se en-
cuentra Cádiz, con 3.925 al-
tas, que son 179 menos que

El oficio de camarero es el más demandado, concentrando el 46,65% de las altas laborales. VIVA JEREZ

La contratación turística
aumenta un 14% en Jerez
EL DATO___La ciudad consolida su liderazgo en la provincia y de hecho
absorbe el 83,07% del crecimiento neto registrado entre enero y junio

las registradas entre los me-
ses de enero y junio de 2024
(-4,36%). A continuación
aparecen Chiclana (3.381) y
Sanlúcar (2.231), con tímidos
crecimientos interanuales
del 0,20 y del 3,43%, respec-
tivamente.

El 56,67% es temporal
Según el informe del Obser-
vatorio Argos, el 56,67% de
los contratos que se realiza-
ron en el conjunto de la pro-
vincia en el segundo trimes-

tre del año fueron de carácter
temporal, si bien se registra-
ron 13.120 altas indefinidas.

Los servicios de comidas y
bebidas representaron el
82,13% de esas contratacio-
nes, con 24.868 altas; muy
por encima de los registra-
dos en los servicios de aloja-
miento, que no pasaron del
9,89%. El oficio más deman-
dado es el de camarero
(46,65%), por delante de los
ayudantes de cocina (8,35%)
o los cocineros (6,76%). La

contratación vinculada al
personal de limpieza de ofici-
nas, hoteles y otros estableci-
mientos representó el 2,75%
del total.

El sector turístico absorbió
el 28% de los contratos forma-
lizados en el conjunto de la
provincia entre los meses de
abril y junio. El número me-
dio de demandantes de em-
pleo en el sector en este tri-
mestre ascendió a 15.712 per-
sonas, un 5,73% por debajo
del dato del año pasado. 

SUCESOS En el polígono de San Benito

JEREZ | Efectivos del Cuerpo
Nacional de Policía de la Co-
misaría de Jerez han procedi-
do a la detención de seis indi-
viduos en el marco de una
operación contra el tráfico y
venta de sustancias estupefa-
cientes llevada a cabo en el
polígono de San Benito.La
operación Garvey se llevó a
cabo el pasado miércoles 2 de
julio e incluyó tres entradas y
registros domiciliarios.

La acción policial se centró
en un presunto grupo crimi-
nal asentado en la barriada,
organizado y jerarquizado
con el objetivo de introducir
todo tipo de sustancias estu-
pefacientes en la ciudad de
Jerez y su posterior venta di-
recta a los adictos.

Como resultado de esos re-
gistros domiciliarios resulta-
ron detenidas seis personas
por la comisión de presuntos
delitos contra la salud públi-
ca, todas integrantes de un
mismo grupo criminal. Ade-
más a uno de los detenidos se
le atribuye también un delito
de tenencia ilícita de armas y
otro de defraudación de flui-
do eléctrico. En los registros
se incautaron diversas canti-
dades de heroína, cocaína,
rebujo (mezcla de ambas),
marihuana, hachís y 5.205 eu-
ros en efectivo. También se in-

tervino un arma de fuego au-
tomática tipo subfusil, que
conserva la capacidad de
abrir fuego, así como armas
de balines y otras prohibidas,
como puños americanos y ar-
mas blancas de gran longi-
tud, entre ellas machetes.

En el transcurso del opera-
tivo, los agentes comproba-
ron que los detenidos habían
habilitado un boquete en la
parte trasera de la vivienda, a
modo de ventanilla, desde el
que despachaban la droga di-
rectamente a los consumido-
res. Para facilitar el acceso al
agujero, incluso habían habi-
litado unas escaleras de obra,
permitiendo que los compra-
dores alcanzaran con facili-
dad la abertura sin necesidad
de entrar en la vivienda.

Los detenidos fueron tras-
ladados finalmente a depen-
dencias policiales, quedando
en ese momento ingresados
en el área de calabozos hasta
su puesta a disposición ante
la autoridad judicial.

La Policía detiene a
seis individuos por
tráfico de drogas
En uno de los registros
domiciliarios llegó a
intervenirse un arma
de fuego automática
tipo subfusil

Subfusil intervenido. POLICÍA

POLÍTICA Gavira anuncia en Jerez una iniciativa parlamentaria

Vox critica la atención a alumnos
con necesidades especiales
JEREZ | El portavoz de Vox en
Andalucía, Manuel Gavira,
anunció ayer en Jerez que lle-
vará al Parlamento autonó-
mico la situación de los alum-
nos con necesidades educati-
vas especiales “para que no
se vean marginados en los
centros educativos” donde
cursan estudios a raíz de la
precaria situación en la que
se encuentran, tras mantener

una reunión con familias que
padecen esta situación.

Entre los problemas que
trasladaron los padres a Gavi-
ra, y que éste denunció públi-
camente, se encuentran la
“falta de recursos materiales
y humanos”, una “mala pla-
nificación del Gobierno de
Moreno Bonilla” que lleva a
que “en las clases se supera la
ratio de alumnos” o que “los

profesores tienen también
otras funciones aparte de la
docencia y muchos de ellos
no tienen la cualificación ne-
cesaria para poder atender a
estos alumnos”.

Gavira también lamentó
que la Ley de Atención Tem-
prana sea “pobre” en conteni-
do, recordando entre otras
cosas que únicamente atien-
de a los menores de seis años.
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COMERCIO Diputación Provincial y Cámara de Comercio refuerzan su compromiso en común

Viva CG
ALGECIRAS | La Cámara de Co-
mercio del Campo de Gibral-
tar y la Diputación Provincial
han consensuado nuevas ac-
tuaciones que la institución
provincial apoya con 450.000
euros y que estarán destina-
das a impulsar la digitaliza-
ción, la internacionalización
y la competitividad empresa-
rial con la financiación del
programa DipuInnova Plus. 

Esta colaboración fue
abordada en el transcurso del
encuentro que el presidente
de la entidad cameral, Carlos
Fenoy; y la presidenta de Di-
putación, Almudena Martí-
nez del Junco, mantuvieron
ayer en la sede de la Cámara
de Comercio en Algeciras. En
el transcurso del mismo, am-
bos han puesto sobre la mesa
“la voluntad común de gene-
rar actividad empresarial y de
apostar por un crecimiento
sostenible del territorio”. La
reunión contó también con la
presencia del alcalde de Alge-
ciras, José Ignacio Landaluce. 

Martínez subraya la “bue-
na sinergia institucional” y
ha valorado el “incremento
en un 43%” de la aportación
económica que la Diputación
ha destinado a la institución
cameral en los dos primeros
años del presente mandato
legislativo. 

El montante indicado se di-
rige a impulsar diferentes ini-
ciativas ejecutadas por el or-

Digital con el objetivo de con-
solidar este punto de encuen-
tro de empresas, emprende-
dores y profesionales. Por
otro lado, se ha avanzado en
la puesta en marcha de un
programa de consultoría, ca-
pacitación e implantación de
herramientas para promover
estrategias digitales de venta
en pymes de la comarca. 

En el ámbito de la sosteni-
bilidad, la Cámara de Comer-
cio se propone seguir contri-
buyendo a la creación de va-
lor ambiental, social y econó-
mico. 

Diputación y Cámara de Comercio preentan su colaboración en favor de las empresas. VCG

Uno de los gatos afectados. VCG

450.000€ parahacer empresas
más digitalizadas y competitivas
PROGRAMA___Las acciones se destinan a impulsar la internacionalización,
digitalización y competitividad y cuentan con la financiación del DipuInnova

LA LÍNEA El alcalde Franco se reúne con el colectivo de trabajadores en Gibraltar Ascteg

Analizan los efectos
de derribar la Verja
LA LÍNEA | El alcalde de La Lí-
nea, Juan Franco, ha manteni-
do una reunión con la Asocia-
ción de Trabajadores Españo-
les de Gibraltar (Ascteg) para
analizar las implicaciones de
la eliminación de los contro-
les fronterizos terrestres con
Gibraltar y presentar propues-
tas para la transición.

Entre otros asuntos, se dis-
cutieron aspectos recogidos

en el Memorándum estratégi-
co de La Línea para una inte-
gración transfronteriza y sos-
tenible, que propone medi-
das para convertir esta trans-
formación en una oportuni-
dad de desarrollo como la cre-
ación de una zona económica
especial, una terminal logísti-
ca, un plan de vivienda y me-
canismos de financiación es-
pecíficos.

LA LÍNEA Indignación ciudadana

LA LÍNEA | La delegación muni-
cipal de Sanidad de La Línea
ha detectado la presencia de
gatos heridos en distintas zo-
nas de la ciudad por disparos
con escopetas de perdigones,
llegando a producirse incluso
la muerte de un animal y heri-
das de gravedad en otro, que
ha perdido un ojo y tuvo que
someterse a intervención ve-
terinaria.

A través de los voluntarios
colaboradores, desde hace un
par de meses se ha denuncia-
do la proliferación de este ti-
po de prácticas en las calles

Ter, Canarias, Nueva Línea y
Carabanchel, así como en la
calle Sol.

Desde la concejalía se ha
subrayado que este tipo de
prácticas ya se ha puesto en
conocimiento de Policía Na-
cional y juzgado, confirmado
también la realización de ac-
tuaciones junto a agentes de
la Jefatura de la Policía Local.

Gatos muertos y
heridos a causa de
disparos de escopeta

Reunión entre el alcalde, Juan Franco, y directivos de Ascteg. VCG

Uno de los felinos
resultó afectado en un
ojo, cuya visión perdió,
y requirió atención
veterinaria

LOS BARRIOS Con ayuda de Diputación

Anuncian la renovación de
pantalanes en Palmones
LOS BARRIOS | El alcalde de Los
Barrios, Miguel Alconchel, ha
anunciado el inicio del pro-
yecto de renovación de los
pantalanes del río Palmones.
Este proyecto, cuya ejecución
tiene un coste de 814.460,63
euros, será cofinanciado por
el Ayuntamiento, que tendrá
que aportar 489.460,63 euros,
y la Diputación, si acepta la
solicitud hecha por el alcalde
para que el resto de la obra

sea sufragada con los 325.000
euros del plan de inversiones
Cádiz Marcha 2025. 

La construcción de nuevas
instalaciones náuticas depor-
tivas en el estuario del río Pal-
mones es un proyecto que ya
fue redactado, que cuenta
con las autorizaciones am-
bientales necesarias para su
ejecución; y que estaba a la
espera de contar con finan-
ciación suficiente.

ganismo cameral en el marco
de sus proyectos de digitali-
zación y sostenibilidad em-
presarial, así como las activi-
dades dirigidas a apoyar la in-
ternacionalización.  

En digitalización empresa-
rial, Diputación aportará fon-
dos propios para la cofinan-
ciación de los programas de
ayudas económicas directas a
empresas contempladas en
los programas Pyme Digital,
Pyme Innova y Pyme Ciberse-
gura, que son ejecutados por
la Cámara con gestión directa
de fondos europeos.

También se ha desarrolla-
do el programa de ayudas
Start Up Capital Semilla, una
iniciativa que premia la inno-
vación y el desarrollo de ini-
ciativas empresariales tecno-
lógicas. Las empresas y em-
presarios innovadores han
optado a ayudas de hasta
25.000 euros para hacer reali-
dad sus proyectos. Además,
la Cámara ha concedido un
paquete de ayudas por valor
de 125.000 euros.

En esta misma línea, la Cá-
mara organizará la III Feria de
Innovación y Transformación

CAMPO DE GIBRALTAR  |

SAN ROQUE

MEJORAS DEL CEIP SAGRADO CORAZÓN.
Operarios municipales están acometiendo obras en el CEIP Sa-
grado Corazón de Puente Mayorga consistentes principalmen-
te en el pintado y arreglo de cornisas por casi 40.000 euros. VCG



La bailaora Lucía Álvarez La Piñona durante su actuación anoche en Algeciras. VIVA CG

Juanlu Reyes
ALGECIRAS | La XI edición del En-
cuentro Internacional de Gui-
tarra Paco de Lucía dio co-
mienzo ayer con la actuación
de Lucía Álvarez La Piñona so-
bre el escenario del parque
María Cristina.

En un enclave lleno hasta la
bandera para dar la bienveni-
da de nuevo a este evento mu-
sical, convertido en los últi-
mos años en un referente na-
cional e incluso internacional,
se llevó a cabo, antes de la ac-
tuación, un acto inaugural en

el que intervino el alcalde, Jo-
sé Ignacio Landaluce.

A lo largo de los próximos
días, los recitales de importan-
tes artistas, entre los que des-
tacan los populares Pitingo y
Laura Gallego, así como el ar-
tista de la tierra José Carlos Gó-
mez, se alternarán con activi-
dades formativas y divulgati-
vas relacionadas con la músi-
ca y, muy especialmente, con
el flamenco, con el parque Ma-
ría Cristina y el Centro de In-
terpretación Paco de Lucía co-
mo principales enclaves.

Tras la actuación de La Pi-
ñona, la programación se re-
activa hoy en el Centro de In-
terpretación Paco de Lucía,
que acogerá desde las 10.30
horas una Master Class de Sal-
vador Andrades, seguida, a las
11.00 horas, de la inaugura-
ción de la exposición de pintu-
ra flamenca Trascendental, de
Tania Bermúdez; y a las 11.30
horas, del Taller de Baile Fla-
menco de Sara Vázquez. Por la
noche, a las diez, en el Parque
María Cristina, actuará el Da-
nielle Nicole Band.

En marcha otra edición más 
del Encuentro Paco de Lucía

ALGECIRAS  Artistas como Pitingo y Laura Gallego, en los próximos días

Memoria
histórica para
concluir los
Cursos de UCA

SAN ROQUE | La novena edición
del seminario de memoria
histórica de los cursos de ve-
rano de la UCA en San Roque
comienza hoy con la confe-
rencia La asfixiante posgue-
rra franquista: hambre y con-
trol social en la vida cotidia-
na. La pronunciará Claudio
Hernández Burgos, profesor
de historia contemporánea
en la UGR. La misión básica
de este seminario, que se titu-
la El franquismo: hambre, pe-
na, miseria… y supervivencia
en una España desolada, es
promover el conocimiento so-
bre las consecuencias econó-
micas y sociales del golpe de
estado y el franquismo.

SAN ROQUE

Anuncian una
promoción de
64 viviendas en
zona céntrica 
de Algeciras 
ALGECIRAS | La constructora
Grupo Fonsán ejecutará un
nuevo desarrollo residencial
que la gestora inmobiliaria
Gesinvalue promoverá en la
zona del paseo marítimo de
Algeciras, “frente al puerto y
la Estación Marítima”, seña-
lan en un comunicado. La
promoción contempla 64 vi-
viendas de 2 a 4 dormitorios,
con plaza de garaje, trastero,
piscina y gimnasio comuni-
tarios.

VIVIENDA

ARRANQUE___ Lucía Álvarez ‘La Piñona’ derrocha arte sobre 
el escenario del parque María Cristina, lleno hasta reventar

TRIBUNALES El TSJA contradice a la Audiencia

ALGECIRAS | El Tribunal Superior
de Justicia ha absuelto a un
hombre condenado a cinco
años de cárcel por la Audien-
cia Provincial de Cádiz por un
delito continuado de abuso
sexual cometido en Algeciras
supuestamente sobre su so-
brina menor de edad, al con-
siderar que “no hay prueba
de cargo bastante para ener-
var la presunción de inocen-
cia que asiste al acusado”.

La Audiencia Provincial
dio como hechos probados
que el acusado, tío de la me-
nor, residía en un domicilio
junto a los abuelos de la niña
y padres del acusado. Así, en
días y horas indeterminados,
pero, en todo caso, en diver-
sas ocasiones, entre los cua-
tro y los ochos años de edad
de la menor, la resolución an-

terior consideraba que el acu-
sado le habría realizado toca-
mientos.

Ante la condena de cinco
años y undía por un delito
continuado de abuso sexual
con prevalimiento de una re-
lación de superioridad, el
acusado presentó recurso an-
te el TSJA por quebrantamien-
to de garantías procesales, así
como que no hay base proba-
toria porque “la menor viene
negando los hechos desde el
inicio de las actuaciones, no
habiéndolos reconocido nun-
ca a presencia judicial”.

La menor habría señalado
los presuntos abusos en un
test escolar, pero se habría
desdicho después “y desde
entonces ha venido reiteran-
do que lo que dijo entonces
no era cierto”.

Absuelto de presuntos
abusos a su sobrina 
por “falta de pruebas”

Campo de Gibraltar  |

ALGECIRAS Espacio de 12.000 m2

Transforman un erial en una
zona verde en La Ermita
ALGECIRAS | El Ayuntamiento
de Algeciras ha ejecutado la
transformación de una su-
perficie baldía de 12.000 me-
tros cuadrados, ubicada en
La Ermita, en una zona verde
de primera generación, que
supondrá un cambio radical
en este sector de la ciudad,
según ha informado el alcal-
de, José Ignacio Landaluce.

El primer edil, acompaña-
do por el concejal delegado
de Parques y Jardines, Ángel

Martínez, y de técnicos mu-
nicipales, ha supervisado es-
ta mañana una intervención
que en sus palabras “supone
dar cumplimiento a otro
compromiso más de los ad-
quiridos por el equipo de Go-
bierno municipal con las ba-
rriadas algecireñas”. 

Ahora, la zona contará
“con la colocación de distin-
to mobiliario urbano, caso
de bancos y papeleras”,
ahondó el regidor.
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HUELVA
TURISMOEl alcalde y la exalcaldesa, así como el propietario, tendrán que declarar como investigados en octubre y en julio lo harán los vecinos

Chiringuito Casa Diego, con los edificios de La Canaleta al fondo. FACEBOOK

Presentación del Campamento Tecnológico ‘TecnoTribu’. VH

Virginia González
HUELVA |Los chiringuitos de Pun-
ta Umbría no han podido em-
pezar la temporada alta de ve-
rano con peor pie. Un auto judi-
cial demoledor ha motivado la
clausura de Casa Diego, en La
Canaleta, pero también ha
puesto en el punto de mira al
resto de establecimientos a pie
de playa, con un Ayuntamiento
cuestionado y unos vecinos, los
de los bloques de viviendas de
La Canaleta, también señala-
dos por haber impulsado una
denuncia que ha motivado ese
auto judicial, dictado por el Juz-
gado de Instrucción 4 de Huel-
va el pasado mes de junio. 

El ruido ha sido el detonante
de todo, esa difícil ecuación pa-
ra mantener el equilibrio entre
los negocios y el descanso veci-
nal y que, en esta ocasión, no se
ha logrado resolver satisfacto-
riamente.

El auto recorre los pasos da-
dos por las comunidades de
propietarios de La Canaleta,
desde 2019 hasta la actualidad,
en su lucha contra el ruido ge-
nerado por el chiringuito Casa
Diego, primero con denuncias
ante la Policía Local y finalmen-
te en un juzgado.

Y pese a que la instrucción
está en sus inicios, el juez afir-
ma que “de lo poco instruido

El juez resalta que “nos en-
contramos ante una actividad
diaria del chiringuito en los me-
ses de verano amparada por
una completa inacción de la
Administración local” que,
además, “ocupa la Zona de Do-
minio Marítimo Terrestre, que
no tiene licencia de apertura, y
que si la tuviera sería para res-
taurante y no para discoteca”.

Pero el auto no solo cuestio-
na la legalidad de Casa Diego,
sino que pone en el punto de
mira al resto de chiringuitos del
municipio, al hacer referencia a
una providencia de Alcaldía,
con fecha de septiembre de
2019, en la que la entonces al-

caldesa señala que el Ayunta-
miento “desde hace años viene
intentando regularizar las ins-
talaciones de Hostelería de Pla-
ya (chiringuitos) al objeto de
solventar la situación existente
y conciliar el interés general y
público con la legalidad y los
intereses de terceros afecta-
dos”, lo que, a juicio del juez,
indica que “se evidencia un
proceder maniqueo que tiende
a obviar la legalidad en aras de
un supuesto interés general y
público según la caprichosa in-
terpretación de quien dicta la
resolución”.

A ello, se añade que un infor-
me del arquitecto municipal,

firmado en febrero de 2021, des-
tacada que “la situación actual
de los chiringuitos resulta a to-
das luces caótica y de compleja
resolución, pero lo que es indu-
dable es que los chiringuitos
existentes (a excepción del nú-
mero 1) carecen de cualquier
cobertura legal y se encuentran
en funcionamiento sin la pre-
ceptiva licencia de apertura”.

El juez entiende que tanto el
actual alcalde, José Carlos Her-
nández Cansino (Unidos por
Punta Umbría), como la exal-
caldesa Aurora Águedo
(PSOE), podrían haber cometi-
do un presunto delito continua-
do de prevaricación adminis-

Un auto pone el punto de mira a
los chiringuitos de Punta Umbría
PRIMERO___Clausura de Casa
Diego, origen de las denuncias
de vecinos de La Canaleta

FIN DE SEMANA___Equipos de
sonido requisados y actuaciones
suspendidas en otros espacios

FOE___Sale en defensa del
sector por ser una “actividad
esencial” para la provincia

hasta el momento” se despren-
den indicios “tanto de un posi-
ble delito contra el medio am-
biente por ruido del que sería
responsable el titular y respon-
sable de la explotación del chi-
ringuito”, como de un delito de
“prevaricación administrati-
va”, en este caso “atribuible a
esos alcaldes - la exalcaldesa y
el actual primer edil- que han
dictado diversas resoluciones
que de manera grosera, eviden-
te y clara obvian la legalidad vi-
gente en aras de un supuesto
interés general y público que
ellos se reservan la potestad ex-
clusiva de apreciar”.

Un auto demoledor en el que
se asegura que “todas las auto-
ridades locales de Punta Um-
bría, Policía Local, Ayunta-
miento y alcaldes” tenían “fe-
haciente constancia” de que el
chiringuito carecía de conce-
sión y de licencia y que, “sin
embargo, han permitido du-
rante años que se desarrolle
una actividad prohibida, mo-
lesta e insalubre en terreno de
público, causando ruidos y mo-
lestias que perjudican a veci-
nos que, viviendo al lado de ese
negocio ilegal, ven perturbado
su derecho al descanso ante
una pasividad de la Adminis-
tración local que solo puede ca-
lificarse de grosera”.
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MUNICIPAL ‘TecnoTribu’ se desarrollará por primera vez en la capital onubense en el Polideportivo Municipal Diego Lobato

Huelva acoge en septiembre el primer
Campamento Tecnológico infantil y juvenil
HUELVA | La alcaldesa de Huelva,
Pilar Miranda; y el delegado de
Inclusión Social, Juventud, Fa-
milias e Igualdad, José Manuel
Borrero; acompañados de la te-
niente de alcaldesa de Servi-
cios Sociales y Familia, Empleo
y Vivienda, Adela de Mora, han
presentado este lunes ‘Tecno-
Tribu’, un Campamento Tecno-
lógico que se desarrollará por
primera vez en la capital onu-

bense, la semana del 1 al 5 de
septiembre en el Polideportivo
Municipal Diego Lobato, en
horario de 9.00 a 15.00 horas.

Miranda ha resaltado la “im-
portancia” de la colaboración
institucional para agradecer a
la Junta de Andalucía “la opor-
tunidad que supone este pro-
grama educativo”. 

Totalmente gratuito, ha des-
tacado, “está destinado a niños

y jóvenes de entre nueve a die-
cisiete años para adentrarlos
en el mundo de la robótica, la
programación y la tecnología,
a través de talleres prácticos,
creativos y en equipo”.

Ya está abierto el plazo de
inscripción, a través de la web
tecnotribu.org y hasta el mo-
mento, aún sin publicidad, ya
hay casi 300 personas interesa-
das, aunque “el objetivo es lle-

gar hasta los 700 u 800 plazas,
para brindar este recurso a
cuantas más familias onuben-
ses, mejor”.

José Manuel Borrero ha ex-
plicado que se trata de un pro-
yecto financiado con fondos
europeos, en el que la Junta de
Andalucía ha destinado
757.000 euros a la provincia de
Huelva, con la intención de lle-
gar a 3.000 menores.

trativa por “permitir durante
años” el funcionamiento de un
chiringuito que “carece de con-
cesión para el uso del Dominio
público marítimo terrestre” y
que, “por lo tanto, carece de li-
cencia de apertura”. Por ello,
los ha citado a declarar, en cali-
dad de investigados, el 8 de oc-
tubre.

Asimismo, atribuye al pro-
pietario de Casa Diego un pre-
sunto delito contra el medio
ambiente, por lo que también
tendrá que declarar como in-
vestigado el 7 de octubre. Este
mismo mes, el día 29, lo harán
los vecinos en calidad de testi-
gos.

La primera consecuencia di-
recta de este auto ha sido la
clausura de Casa Diego por par-
te del Ayuntamiento de Punta
Umbría. Además, durante el
pasado fin de semana, la auto-
ridad municipal ha estado muy
pendiente del ruido y en algu-
nos chiringuitos se requisaron
los equipos de sonido y se sus-
pendieron conciertos en plena
actuación.

Por su parte, la Federación
Onubense de Empresarios
(FOE), ha dado un paso al fren-
te este lunes y ha salido en de-
fensa del sector de los chirin-
guitos. Así, ha afirmado en un
comunicado que, aunque
muestra su “máximo respeto” a
esos procedimientos en curso,
sí considera “imprescindible
alzar la voz” para “evitar que un
problema puntual arrastre in-
justamente la imagen de toda
una actividad que es esencial
para la economía y el desarrollo
turístico de la provincia”.

Desde la FOE exigen “sin am-
bages” la “necesidad de respe-
tar la legalidad”, si bien recla-
man “responsabilidad y equili-
brio” para “no estigmatizar de
forma indiscriminada a un co-
lectivo de empresarios que ha
demostrado sobradamente su
compromiso con el desarrollo
sostenible, el empleo y la bue-
na convivencia”.



Huelva  |

PATRIMONIO Así se expresa en el borrador de la 47 sesión del Comité Intergubernamental

R. V.
HUELVA | La Organización de las
Naciones Unidas para la Edu-
cación, la Ciencia y la Cultura
(Unesco) quiere urgir a Espa-
ña a que tome medidas urgen-
tes para la recuperación del
acuífero de Doñana (el acuífe-
ro detrítico de Almonte-Maris-
mas). La organización advier-
te que si la situación de dete-
rioro del acuífero no se revier-
te se “podrían crear las condi-
ciones para la inscripción del
bien en la Lista del Patrimo-
nio Mundial en Peligro”.

La Lista del Patrimonio de
la Humanidad contiene en la
actualidad 1.223 sitios de 168
países de todo el mundo y de
ellos casi el 5% son considera-
dos actualmente en peligro
por el Comité.

Así se expresa en el borra-
dor de la 47 sesión del Comité
Intergubernamental para la
Protección del Patrimonio
Mundial, Cultural y Natural
de la Unesco que se está cele-
brando en París (Francia) y
que continuará hasta el 16 de
junio. Según ha señalado el
coordinador de la Oficina de
Doñana de WWF, Juanjo Car-
mona, la aprobación final del
texto tendrá lugar el miércoles
probablemente.

En el texto, al que ha tenido
acceso Europa Press, el orga-
nismo internacional mani-
fiesta que “observa con suma

Imagen aérea de Doñana. UNESCO

Imagen de la futura actuación en la A-431 . VH

Contenedor marrón en Huelva. VH

La Unesco teme que Doñana
entre en la Lista en Peligro
CLAVE___La aprobación final del texto tendrá lugar con probabilidad este
miércoles CONSECUENCIA___Incluiría pedir “medidas urgentes” a España

preocupación que tres de las
cinco masas de agua subterrá-
nea del acuífero de Doñana si-
guen en mal estado cuantita-
tivo debido a la continua so-
breexplotación” e insta a Es-
paña a tomar medidas para
revertir esta situación. 

En este sentido, Carmona
ha puntualizado que la Unes-
co hace sus recomendaciones
a España como Estado fir-
mante, pero que hay medidas
que tendría que poner en mar-
cha la Junta de Andalucía y
otras que corresponderían al
Estado.

Entre otras cosas, insta a Es-

paña a que desarrolle de ma-
nera urgente medidas relacio-
nadas con la “evaluación de
las tasas de recarga de las
aguas subterráneas y el esta-
blecimiento de umbrales de
extracción exigibles y sosteni-
bles” en base a un modelo hi-
drogeológico funcional y pú-
blico que ya debería estar a
punto.

Además, incide en que de-
ben aplicarse “plenamente”
las recomendaciones de la mi-
sión de Unesco, la Unión In-
ternacional para la Conserva-
ción de la Naturaleza (UICN) y
Ramsar de 2020. Entre ellas se

encuentran la implementa-
ción urgente por parte de la
Junta de Andalucía del Plan
Especial de Ordenación de las
Zonas de Regadío ubicadas al
norte de la Corona Forestal de
Doñana y la redacción de un
Programa de Adaptación al
Cambio Climático de Doñana.

Por otro lado, el Comité re-
clama nuevamente la falta de
información suficiente sobre
el nuevo proyecto minero de
Aznalcóllar, cuya evaluación
de impacto ambiental aún no
ha sido remitida a la Unesco. 

Finalmente, el organismo
solicita al Estado español pre-
sentar, antes del 1 de febrero
de 2026, un informe actualiza-
do sobre el estado de conser-
vación y aplicación de estas
medidas, para su examen en
la 48ª sesión del Comité, com-
puesto por representantes de
21 estados miembros entre los
que no se encuentra España.

El coordinador de la Oficina
de Doñana de WWF represen-
ta a la organización en la reu-
nión de París, a la que la ONG
asiste en calidad de observa-
dora. En declaraciones a Eu-
ropa Press, ha puntualizado
que si bien el texto es un bo-
rrador, hay “un 99% de proba-
bilidades” de que se apruebe
tal y como está ya que, por lo
que sabe WWF, “no hay nadie
interesado” en abrir una dis-
cusión sobre el tema.

CAPITAL Recogida de residuos orgánicos

HUELVA | El Ayuntamiento de
Huelva ha entregado ya 4.637
tarjetas para el uso de los con-
tenedores marrones, de las
cuales 1.734 se han usado, al
menos, una vez, en los más de
157 contenedores marrones
que se han instalado por la ca-
pital. Con ello, el Consistorio
destaca su “compromiso” con
el medio ambiente a través de
la campaña ‘Dale vida al ma-
rrón’, una iniciativa “pionera”
que promueve la recogida se-
lectiva de residuos orgánicos
en los hogares, comercios y es-
tablecimientos hosteleros de la
capital. 

En una nota, el Ayunta-
miento ha recordado que estos
contenedores funcionan con
sistema de apertura electróni-
ca, lo que “garantiza la calidad
de los residuos depositados y
evita impropios” y ha destaca-
do que con el uso de las tarje-
tas, durante estos meses se
han recogido “más de 18.000
kilogramos de residuos orgáni-
cos de alta calidad y se ha al-
canzado al 85% del territorio
municipal, con una excelente

acogida por parte de la ciuda-
danía”.

Estos restos orgánicos serán
tratados en planta y transfor-
mados en compost. A pesar de
estos datos “tan positivos”, la
concejal de Infraestructuras y
Servicios Públicos, Mariló Pon-
ce, ha animado y ha hecho un
llamamiento a los vecinos “pa-
ra que se acerquen a los puntos
informativos más cercanos a su
domicilio para recoger su tarje-
ta y el kit de reciclaje”.

La campaña se apoya en un
equipo itinerante que recorre
los siete distritos de la ciudad,
instalando stands informati-
vos, organizando charlas, ta-
lleres en centros escolares y ac-
tividades lúdico-educativas di-
rigidas a todos los públicos y
estará en marcha hasta sep-
tiembre de 2025, con el objetivo
de “fomentar la separación de
la fracción orgánica para su
transformación en compost de
alta calidad, reduciendo la
cantidad de residuos destina-
dos al vertedero y avanzando
hacia una economía más cir-
cular”.

Más de 1.700 familias
ya han hecho uso del
contenedor marrón

CARRETERAS Contempla la modificación de varias intersecciones con otras carreteras a través de seis glorietas

Luz verde provisional al trazado para mejorar
la seguridad vial en la A-431 en Gibraleón
HUELVA | El Ministerio de Trans-
portes y Movilidad Sostenible
ha aprobado provisionalmen-
te el proyecto de trazado para
mejorar la seguridad vial en la
N-431, entre los kilómetros
89,200 al 93,300, en el término
municipal de Gibraleón. El
presupuesto estimado de las
obras es de 4,76 millones de
euros (IVA incluido). 

Según ha indicado el Minis-

terio en una nota, el proyecto
se someterá próximamente al
trámite de información públi-
ca, lo que implica la publica-
ción del anuncio correspon-
diente en el Boletín Oficial del
Estado (BOE).

Las actuaciones proyecta-
das contribuirán a promover la
mejora de la seguridad vial en
el tramo de carretera existente.
El proyecto desarrolla la modi-

ficación de varias interseccio-
nes con otras carreteras entre
los kilómetros 89,2 y 93,3, que
se resolverán mediante la im-
plantación de seis glorietas.

Las mismas irán ubicadas
entre el acceso a Gibraleón Sur
y el polígono industrial ‘La Col-
menilla’; en el acceso a Gibra-
león y el cruce con la vía pe-
cuaria ‘Cañada Real de Aya-
monte a Sevilla’; en el acceso a

Gibraleón e intersección con la
carretera HU-3105 a Trigueros;
en el acceso a Gibraleón e in-
tersección con caminos y via-
les; otra en el acceso a Gibrale-
ón y a caminos de acceso y una
sexta en la intersección con la
carretera A-495 a San Bartolo-
mé de la Torre.

El proyecto incluye la ejecu-
ción de diferentes actuaciones
como son dos obras de drenaje
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transversal que incluyen tube-
ría de 1.800 milímetros de diá-
metro y marco de 3 x 2,5 me-
tros. Además, se ejecutará la
señalización, balizamiento y
defensas, lo que permitirá su

puesta en servicio con “las me-
jores características de funcio-
nalidad y seguridad”.

Asimismo, se incluye la
construcción de dos estructu-
ras, un marco y un muro. 



VOX denuncia el plan del equipo de gobierno
para convertir Epassa en una entidad paralela

� “Si se continúa adelante sin previsión ni garantías, serán, como siempre, los vecinos de Jaén quienes acaben pagando los platos rotos”

Desde el Grupo Municipal VOX en
el Ayuntamiento de Jaén denun-
ciamos el plan del equipo de go-
bierno formado por PSOE y JMM

para transformar EPASSA en una macro-
empresa, concentrando en ella funciones y
actividades que rebasan su objeto social
inicial, sin que exista, hasta la fecha, un
proyecto detallado ni una información ex-
presa sobre su viabilidad.

EPASSA fue creada para encargarse de
funciones muy concretas: gestión de apar-
camientos públicos, estación de autobu-
ses, servicio de grúa y depósito de vehícu-
los. Más adelante asumió también la zona
azul o las salas de estudios.

Ahora, el equipo de gobierno quiere se-
guir ampliando su objetode forma apresu-
rada y ambiciosa, incorporando activida-
descomo la construcción, conservación y

explotación turística de los “Cañones de
Río Frío” y, más adelante, la gestión directa
de servicios fundamentales como el agua,
la limpieza viaria y la recogida de basuras.
También se mencionan, a través de divisio-
nes funcionales: el mantenimiento de los
mercados y edificios municipales, el con-
trol y domótica de instalacionesmunicipa-
les, jardinería y zonas verdes, servicio de
mantenimiento urbano, oficina técnica de
proyectos urbanísticos, atención a la de-
pendencia,…

Este cambio de modelo no solo carece de
planificación y transparencia, sino que su-
pondrá inevitablemente un incremento im-
portante del gasto público, ya que será ne-
cesario contratar nuevo personal, ampliar
estructuras y dotar a la empresa de medios
técnicos y materiales que actualmente no
posee.

Desde VOX denunciamos el modo en que

este equipo de gobierno trata de utilizar
EPASSA como una herramienta paralela a
la administración municipal, sin controles,
sin estudios técnicos y sin someter estas de-
cisiones al debido debate municipal.

Si se continúa adelante sin previsión ni
garantías, serán, como siempre, los veci-
nos de Jaén quienes acaben pagando los
platos rotos de esta mala gestión, como ya
ocurrió en el pasado con proyectos faraóni-
cos frustrados con el consiguiente que-
branto económico para las arcas públicas
que aún a día de hoy soportamos.

Desde VOX exigimos rigor, responsabili-
dad y transparencia, por lo que permane-
ceremos vigilantes en todo este proceso. El
Ayuntamiento no puede jugar con los re-
cursos de todos los jiennenses ni poner en
riesgo la calidad de los servicios públicos,
con decisiones infundadas y políticas te-
merarias.
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TURISMO La inversión prevista ronda entre los 2 y los 2,3 millones de euros y generará al menos 28 empleos directos y 30 indirectos

De la Playa del Lagarto al Eco-Active
Resort: Jaén reinventa su parque acuático

Esperanza Calzado
JAÉN | Lo que un día fue el sím-
bolo de una promesa incum-
plida vuelve hoy con una
nueva cara, nueva fórmula y
nuevos actores. El Ayunta-
miento de Jaén ha anunciado
la recuperación del solar del
fallido parque acuático de
Valdeastillas con un ambicio-
so proyecto de turismo soste-
nible denominado Eco-Active

Presentación del proyecto a los vecinos de Valdeastillas. AYUNTAMIENTO

VALDEASTILLAS___El Ayuntamiento de Jaén recupera el solar abandonado 
con una inversión privada para crear un complejo turístico sostenible

ruinas. Ni chapuzones ni
olas: solo abandono, filtra-
ciones y un terreno que du-
rante años se convirtió en ob-
jeto de críticas y desilusión
ciudadana.

Pero el solar de Valdeasti-
llas vuelve ahora a ser foco de
atención. Esta vez, de la ma-
no de un grupo de empresa-
rios jiennenses y con el res-
paldo del actual alcalde, Julio
Millán, que ha presentado el
nuevo proyecto en rueda de
prensa junto al equipo de LBA
Arquitectos y miembros del
equipo de Gobierno. El pro-
yecto se aleja del modelo lú-
dico de gran parque acuático
y apuesta por un enfoque in-
tegral y sostenible: Eco-Acti-
ve Resort plantea una combi-
nación de alojamientos (bun-
galós, glamping, zona de ca-
ravanas), multiaventura, ac-
tividades culturales y educa-
tivas, espacios naturales con
piscinas adaptadas, y servi-
cios operativos durante todo
el año.

Millán ha destacado que
este nuevo modelo responde
al aprendizaje del pasado:
“Este ha sido uno de los pro-
yectos más difíciles de recu-
perar, pero no podíamos de-
jar de intentarlo. Representa-
ba una herida para Jaén y ne-

cesitábamos ofrecer una al-
ternativa con futuro”, ha
afirmado. 

El alcalde ha subrayado
que se trata de una fórmula
distinta, basada en la cesión
demanial del terreno para
favorecer la inversión priva-
da, como ya se ha hecho con
éxito en otras instalaciones
de la ciudad.

La inversión prevista ron-
da entre los 2 y los 2.3 millo-
nes de euros y generará al
menos 28 empleos directos,
además de más de 30 pues-
tos indirectos vinculados al
turismo, la hostelería, la cul-
tura y el ocio. 

La ubicación estratégica
del terreno, junto a vías de
comunicación y a tan solo
ocho minutos del centro ur-
bano, lo convierte en un en-
clave ideal tanto para visi-
tantes como para vecinos de
Jaén.

Los inversores aportan el
dato de que con apenas un
65% de ocupación el com-
plejo ya tendrá amortizada
la inversión prevista. La pre-
visión es que esté listo en
menos de dos años, ya que
muchas de las infraestructu-
ras son prefabricadas y no
requieren tanto tiempo de
edificación.

Resort, impulsado esta vez
desde la iniciativa privada.
Un movimiento que no solo
busca reactivar un espacio ol-
vidado, sino también cerrar
una de las heridas urbanas
más sonadas de los últimos 20
años en la capital jiennense.

Para comprender la magni-
tud del giro, hay que retroce-
der a mayo de 2007. Carmen

Peñalver, entonces candida-
ta del PSOE a la Alcaldía,
prometía transformar Jaén
con un gran parque de atrac-
ciones acuático. “Jaén no tie-
ne playa, pero tendrá un
gran parque de atracciones
con el agua como protago-
nista”, declaró en una rueda
de prensa que generó gran
expectación.

El proyecto, bautizado co-
mo La Playa del Lagarto, in-
cluía toboganes espectacu-
lares, una piscina de olas, el
famoso “kamikaze” y hasta
un centro comercial anexo,
todo sobre una superficie de
90.000 metros cuadrados. La
iniciativa, financiada con 8,6
millones de euros del Plan E
del Gobierno de José Luis Ro-
dríguez Zapatero, acabó en
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SUCESOS  En una zona muy frecuentada

ESPERANZA CALZADO | Efectivos
del Servicio de Prevención y
Extinción de Incendios de
Jaén han retirado este lunes
un árbol de gran porte que
había caído en el cauce del río
a su paso por Los Cañones, en
la zona de baños del Puente
de la Sierra.

Han empleado casi tres ho-
ras en eliminar tronco y ra-
mas de un ejemplar que se en-
contraba en una zona muy
frecuentada por la ciudada-
nía jiennense ahora que las
altas temperaturas invitan a
refrescarse en el agua, según
ha informado el Ayuntamien-
to.

“Aunque estaba prevista su

retirada por la autoridad
competente, la Confedera-
ción Hidrográfica del Guadal-
quivir, los bomberos han in-
tervenido hoy para garantizar
cuanto antes la seguridad y la
normalidad en el baño”, ha
explicado.

Cuatro miembros del cuer-
po, entre ellos el jefe de Bom-
beros y un cabo, apoyados
por un vehículo todo terreno
han participado en la retirada
del árbol. T

odo apunta a que el ejem-
plar cayó al río por el creci-
miento y el peso de las ramas
debido a que estaba en un lu-
gar demasiado cercano al
cauce.

Retirada de un gran
árbol caído al río en
la zona de baño de
Los Cañones

VIOGÉN Fernández pone en valor la implicación de 40 ayuntamientos de Jaén en la Red VioGén

ESPERANZA CALZADO | Las llama-
das al teléfono 016, servicio
de atención a víctimas de vio-
lencia de género, aumenta-
ron un 11,8% en la provincia
de Jaén durante el mes de ma-
yo, alcanzando las 57, frente a
las 51 del mismo mes en 2024.
Así lo recoge el último infor-
me mensual elaborado por la
Unidad de Coordinación con-
tra la Violencia sobre la Mujer
de la Delegación del Gobierno
en Andalucía.

Este repunte de llamadas
refleja un mayor uso del servi-
cio por parte de las víctimas,
familiares y personas del en-
torno, que recurren al 016 pa-
ra recibir información, aseso-
ramiento jurídico o atención
psicológica especializada.

El subdelegado del Gobier-
no en Jaén, Manuel Fernán-
dez, ha recordado que en lo
que va de año 2025 ya son 22
las mujeres asesinadas por
presunta violencia de género
en España, lo que eleva a
1.316 el número de víctimas
mortales desde 2003. Tam-
bién ha alertado del asesina-
to de tres menores en este
2025, sumando un total de 65
desde 2013. “Con estos datos
tenemos que insistir, una vez
más, en la necesidad de de-
nunciar y seguir trabajando
en la coordinación entre insti-
tuciones y Fuerzas y Cuerpos
de Seguridad del Estado para
que las víctimas sientan que
no están solas”, ha señalado
Fernández.

El teléfono 016 contra la violencia de género recibió en la provincia 57 llamadas en mayo.  VIVA JAÉN

Retirada del árbol.  AYUNTAMIENTO

Crecen un 11,8% las llamadas 
al 016 por violencia de género
MEDIDAS___ Las pulseras de alejamiento impuestas en la provincia de Jaén
ascienden a 130, una cifra inferior a las 151 registradas hace un año

LABORES___ Los Bomberos de Jaén
han empleado casi tres horas en
eliminar tronco y ramas del ejemplar

proteger a las víctimas.
El subdelegado ha copresi-

dido este lunes las Juntas Lo-
cales de Seguridad en La Ca-
rolina y Baños de la Encina,
donde se ha actualizado el
protocolo de actuación en
violencia de género, adaptán-
dolo al nuevo modelo estatal
basado en el Sistema VioGén
2 y el Protocolo 2025, que inte-
gran la tecnología más avan-
zada y las últimas actualiza-
ciones normativas en materia
de protección y seguimiento.

En cuanto a las medidas ju-
diciales, las pulseras de aleja-
miento impuestas en la pro-
vincia ascienden a 130, una
cifra inferior a las 151 registra-
das hace un año.

Fernández ha puesto en va-
lor la implicación de 40 ayun-
tamientos jiennenses en la
Red VioGén, destacando la
próxima adhesión de Arjona
y Pegalajar. Esta red permite
una coordinación más eficaz
entre administraciones y
cuerpos de seguridad para

El teléfono 016 sigue siendo
un recurso fundamental: está
disponible 24 horas, los 7 días
de la semana, y atiende en 52
idiomas. También ofrece asis-
tencia a través del WhatsApp
600 000 016 y del correo elec-
trónico 016-onli-
ne@igualdad.gob.es, inclu-
yendo servicios adaptados
para personas con discapaci-
dad. Además, el asesora-
miento jurídico está disponi-
ble de 8:00 a 22:00 horas to-
dos los días.



a un sistema de simulación
negocial que distorsionaba la
realidad del hecho imponi-
ble”, apostilla.

El tribunal concluye que
“esta duda legítima sobre el
conocimiento de una posible
maniobra defraudatoria ha de
ser interpretada en favor de la
persona acusada”. “No se ha
acreditado que Duato sea una
empresaria, sino que se trata
de una actriz. En definitiva, no
se ha probado que la acusada
tenga unos conocimientos em-
presariales superiores a los de
un ciudadano medio”, zanja.

Arias quiso ocultar
La Sala condena a Imanol
Arias por cinco delitos contra
la Hacienda Pública y recuer-
da que en su caso el actor reco-
noció los hechos en el juicio
oral y que, además, se encuen-
tran corroborados por otros
elementos probatorios.

El actor llegó a un acuerdo
previo de conformidad con la
Fiscalía por el que reconoció
que defraudó a Hacienda dos
millones de euros por los ejer-
cicios fiscales de IRPF de 2010
a 2014. Por virtud de ese mis-
mo pacto, Arias reconoció que
defraudó a Hacienda dos mi-
llones de euros por los ejerci-
cios fiscales de IRPF de 2010 a
2014 y reintegró 2.225.973 eu-
ros, correspondientes a la deu-
da más los intereses de demo-
ra y la responsabilidad civil.

Los magistrados conside-
ran que en su caso ha quedado
acreditado que se ha realizado
una maniobra de ocultación
(maquinación fraudulenta)
para eludir el pago del IRPF
por las rentas originadas por
los servicios como actor, con-
sistente en la utilización de un
entramado societario y el uso
fraudulento de la figura de la
renta vitalicia.

El tribunal explica que
Arias tuvo intención de ocul-
tar y engañar a la Hacienda
Pública, utilizando “un entra-
mado de sociedades inter-
puestas (que no aporta valor
alguno a los servicios presta-
dos) y, además, acude a la fi-
gura de la renta vitalicia para
mejorar la tributación de una
parte de las rentas”.

CASO NUMMARIA Al contable Fernando Peña, el principal acusado, el tribunal le impone 80 años de prisión de los que solo podrá cumplir 12

Ana Duato e Imanol Arias posan en la presentación de una de las temporadas de ‘Cuéntame’. EUROPA PRESS

DOS VÍAS JUDICIALES___ Mientras el actor pactó con la Fiscalía Anticorrupción por cinco delitos fiscales entre
2010 y 2013, la actriz decidió enfrentarse al juicio, quedando absuelta de todos los delitos de los que se le acusaba

MADRID. EUROPA PRESS | La Au-
diencia Nacional (AN) ha con-
denado a dos años y dos me-
ses de cárcel al actor Imanol
Arias -como pactó con Fisca-
lía- y ha absuelto a la también
intérprete Ana Duato de todos
los delitos de los que estaba
acusada por el conocido como
caso Nummaria, relativo a de-
litos fiscales. Al contable Fer-
nando Peña, el principal acu-
sado, le impone 80 años de
prisión.

En una sentencia de 275 pá-
ginas, recogida por Europa
Press, considera que ambos
actores utilizaron las estructu-
ras diseñadas por Peña, entre
2010 y 2016 a través del despa-
cho Nummaria, con el fin de
evitar la tributación de capita-
les en España.

En el caso de Arias, la con-
dena deriva del pacto de dos
años y dos meses de cárcel que
alcanzó con la Fiscalía Antico-
rrupción por cinco delitos fis-
cales entre 2010 y 2013. Sin em-
bargo, en lo relativo a Duato,
la Sala de lo Penal considera
que “no concurre acreditación
suficiente de que la acusada
conocía que estaba incum-
pliendo su deber de contribuir
conforme a lo dispuesto por el
ordenamiento tributario”.

La resolución absuelve a to-
dos los acusados del delito de
organización criminal al con-
siderar que el despacho no se
creó con un fin delictivo, sino
para la realización del aseso-
ramiento jurídico principal-
mente en el ámbito tributario y
contable.

El fallo absuelve a 19 acusa-
dos de todos los delitos que les
atribuían las acusaciones, en-
tre ellos el productor Miguel
Ángel Bernardeau -marido de
Ana Duato-, así como a los tra-
bajadores del despacho Num-
maria, al considerar que no
hay prueba suficiente para
sustentar una condena.

Por el contrario, la AN sí
condena por delitos fiscales a
penas de entre 8 años y 6 me-
ses de cárcel a otros ocho acu-
sados que habían llegado a un
pacto con las acusaciones. A
todos ellos la Sala les aplica la
atenuante de confesión de los
hechos y también, al igual que

a Peña, la de dilaciones inde-
bidas, resultando alguno de
ellos beneficiado por la ate-
nuante de reparación del da-
ño.

Sociedades extranjeras
La sentencia relata cómo, en-
tre los años 2010 y 2016, Peña -
que solo podrá cumplir 12 de
los 80 años a los que ha sido
condenado- desarrolló una
actividad de asesoría fiscal y
contable en el despacho profe-
sional conocido como despa-
cho Nummaria.

Para el desarrollo de su acti-
vidad contaba con numerosos
colaboradores, entre los que
se encuentran abogados, eco-
nomistas, técnicos fiscales,
contables y auxiliares admi-
nistrativos, que son contrata-
dos o retribuidos a través de
distintas sociedades, a los que
dirigía, organizaba y controla-
ba al objeto de prestar los ser-
vicios ofrecidos a sus clientes.

Según el fallo, con el fin de

evitar que algunas actividades
ilícitas que realizaba bajo la
cobertura de la asesoría fiscal
fueran detectadas, Peña creó
un entramado de sociedades
españolas, al tiempo con sede
fuera de España, fundamen-
talmente en Costa Rica y Reino
Unido, pero también en Cana-
dá, Uruguay y Luxemburgo.

Los magistrados sostienen
que Peña controlaba múltiples
sociedades que empleaba,
tanto para facilitar la opaci-
dad de las operaciones del
despacho Nummaria, como
para entregarlas a los clientes
que deseaban emplearlas pa-
ra la realización de las activi-
dades ilícitas.

El relato continúa explican-
do que ya desde antes del año
2000 el despacho profesional
de Peña “facilitó estructuras
jurídico-económicas diseña-
das, implementadas y gestio-
nadas por el despacho con la
finalidad de asegurar la opaci-
dad de las operaciones econó-

micas de sus clientes”.

Sin pruebas contra Duato
En el caso de Ana Duato -para
quien Fiscalía pedía 16 años
de cárcel- el tribunal conside-
ra acreditado que utilizó la es-
tructura creada por Fernando
Peña para transformar una
parte de las rentas de su traba-
jo como actriz en renta vitali-
cia, obteniendo de este modo
la reducción del 60% que esta-
blece la norma para este tipo
de rentas. 
Según la Sala, ha quedado
probado que la actriz declaró
sus ingresos íntegros en los
ejercicios IRPF 2010, 2011 y
2012 y que solamente tributó
por el 40%, ya que la cantidad
restante fue declarada renta
vitalicia, obteniendo una re-
ducción del 60%.

Respecto a los ejercicios fis-
cales posteriores, indica que a
partir de 2014 y a raíz de una
inspección de Hacienda que
rechazó el mecanismo de la

renta vitalicia, Duato decidió
cambiar la forma de disminuir
el importe de lo que le corres-
pondería pagar por sus ingre-
sos del IRPF, pero lo hizo de
una forma que no superó el
umbral de los 120.000 euros
que fija la ley para tipificar el
delito fiscal.

Después de analizar los he-
chos juzgados, el tribunal con-
cluye que procede absolver a
la actriz porque “no concurre
acreditación suficiente de que
la acusada conocía que estaba
incumpliendo su deber de
contribuir conforme a lo dis-
puesto por el ordenamiento
tributario”.

La Sala añade que puede re-
sultar compatible considerar
que la acusada “creyera que su
asesor fiscal había realizado
una operación legítima en el
ámbito de una economía de
opción”. “Y sin que ello pueda
conducir necesariamente a
concluir que Duato fuera cons-
ciente de que se había acudido

La Audiencia condena a dos años de cárcel
a Imanol Arias y absuelve a Ana Duato
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El apunte

■ ■ La Sala de la Audiencia
Nacional (AN) explica que el
contable Fernando Peña
canalizó los ingresos de su
actividad negocial, que
realizaba personalmente, a
través de un grupo de
sociedades, si bien la única
finalidad de esta estructura
era la de evitar la
tributación de los ingresos
generados por su actividad
profesional y mantener
oculto el patrimonio
acumulado.
En concreto, indica la
sentencia, con el uso de
dicha estructura, Fernando
Peña ha eludido sus
obligaciones tributarias
tanto en el IRPF como en el
IVA. Las cuotas tributarias
eludidas por Peña en los
años 2010 a 2015 son en el
IRPF cercanas a los diez
millones de euros y de casi
6 millones en el IVA.

El papel del contable
Fernando Peña 

EXTRA |
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“Todo lo que
hay hoy en
nuestros
medios de
comunicación,
es decir, las
redes sociales
y las noticias,
se construye
en torno a
exacerbar
nuestras
diferencias en
contraposición
a aquello en lo
que estamos
de acuerdo”

‘‘
“El acto más rebelde que puedes
hacer hoy en día es ser amable”

Entrevista James Gunn “En un mundo donde la cultura
popular está tan llena de tantas
cosas malas, el acto más rebelde
que puedes hacer es ser amable”,
señala el cineasta en la siguiente

entrevista en la que asegura que
precisamente por ello un personaje
como Superman va “a
contracorriente de cómo es la gente
hoy en día”.Cineasta

Europa Press
MADRID

S uperman, la primera película del
nuevo universo DC de James
Gunn y Peter Safran, llega a los ci-
nes el próximo viernes 11 de julio.

La cinta está protagonizada por David
Corenswet como Kal-El/Clark Kent, un
personaje tradicionalmente caracteriza-
do por su bondad y su fe en la humani-
dad. Unos rasgos de la vieja escuela que
Gunn, director y guionista de la película,
ha querido reivindicar en estos tiempos
de extremismo y polarización. “¿Y qué
hay de malo en ello?”, replica a quienes
han tachado a Kal-El de ser un héroe “de-
masiado formal” e incluso cursi y naif. 

En esta nueva versión cinematográfi-
ca, los férreos valores de Superman lo lle-
van a intervenir en un conflicto interna-
cional, impidiendo que un país invada a
otro. Un acto que no todo el mundo consi-
dera precisamente heroico, dadas sus po-
sibles repercusiones políticas y económi-
cas. Los adelantos ya dejaban ver una
discusión al respecto entre la periodista
Lois Lane, encarnada en el filme por Ra-
chel Brosnahan y el superhéroe, que
Gunn ha explicado como un choque en-
tre dos filosofías.

“Vemos dos puntos de vista completa-
mente diferentes. Vemos a Clark, que
cree que la vida es sagrada y que cual-
quier vida debe ser salvada pase lo que
pase y en cualquier momento. Y luego ve-
mos a Lois, que cree que sí, la vida es im-
portante, la vida es sagrada, pero tene-
mos que tomar las decisiones correctas y
a veces eso significa perder vidas para
salvar más vidas. Así que tienen una

perspectiva filosófica muy diferente. Lois
es utilitarista y Clark es más católico en
sus creencias”, aclara el cineasta.

Para Gunn, ninguna de las dos posicio-
nes es “necesariamente correcta”, ya que
“no es un problema de matemáticas, es
filosofía” y los filósofos llevan discutien-
do estas cosas desde hace “cientos, miles
de años”. “¿Es Clark ingenuo o simple-
mente tiene un punto de vista muy fuer-
te? No lo sé. Creo que es ambas cosas de-
pendiendo de donde vengas”, razona.

La película también aborda de fondo el

poder de los medios de comunicación y
las redes sociales para moldear la opi-
nión pública. En este sentido, Gunn tam-
bién ha abordado el odio que se potencia
en los medios y la red, de la cultura del
clickbait y de la era de las fake news.

“Todo lo que hay hoy en nuestros me-
dios de comunicación, es decir, las redes
sociales y las noticias, se construye en
torno a exacerbar nuestras diferencias en
contraposición a aquello en lo que esta-
mos de acuerdo”, apunta, añadiendo que
también los “diferentes partidos políti-

cos” creen que la gente está en desacuer-
do en “todos los aspectos de la vida”
cuando la realidad es bien distinta. “Es-
tamos de acuerdo en la mayoría de las co-
sas”, asegura.

Un nuevo universo DC
Superman da comienzo en la gran panta-
lla al nuevo universo DC de Gunn y Sa-
fran, que ya había quedado inaugurado
el pasado año con el estreno de la ficción
de animación Creature Commandos (Co-
mando Monster). No obstante, a diferen-
cia de otras cintas de superhéroes, Super-
man no se centra en una historia de ori-
gen, sino que presenta un mundo en el
que ya conviven numerosos personajes.

“Cuando empecé a leer cómics cuando
era un niño, yo no abrí un cómic para ver
un solo superhéroe, Superman, aterri-
zando en un cohete y luego rodeado de
seres humanos. Entré en un mundo don-
de Superman estaba en un universo con
otros superhéroes... y robots, monstruos
gigantes, perros voladores, brujería y
ciencia que era tan extrema que parecía
brujería”, recuerda Gunn, explicando su
visión de la nueva era de DC en pantalla.
“Realmente quería recrear ese otro uni-
verso”, asegura.

Dirigida y escrita por Gunn, junto a los
mencionados Corenswet y Brosnahan
completan el reparto de la cinta Nicholas
Hoult, Frank Grillo, Isabela Merced, Edi
Gathegi, Skyler Gisondo, Nathan Fillion,
Anthony Carrigan, Sara Sampaio, Wen-
dell Pierce, Neva Howell, Pruitt Taylor
Vince, Mikaela Hoover, Christopher Mac-
Donald, Sean Gunn y Milly Alcock, entre
otros. ■

MARVEL

CINE La cifra de los primeros seis meses previsiblemente tendrá una gran subida con ‘Padre no hay más que uno 5’, estrenada el pasado jueves

El cine español lleva facturados 8 millones más que en 2024
MADRID. EUROPA PRESS | El cine es-
pañol ha conseguido en los
primeros seis meses del año
facturar un total de 29.993.642
millones de euros, lo que su-
pone unos ocho millones más
que en el mismo periodo de
2024, cuando se lograron casi
22.937.871 millones, según da-
tos provisionales a 29 de junio
del Ministerio de Cultura.

La cifra de los primeros me-
ses de 2025 previsiblemente
tendrá una gran subida con
Padre no hay más que uno 5,
estrenada el pasado jueves 26
de junio, y que recauda hasta
el 29 de junio 2,5 millones y
359.000 espectadores, lo que
la sitúa como la cuarta pelícu-
la más vista en todo el año. Pa-
dre no hay más que uno 5 lo-

gró el mejor día de estreno pa-
ra una película española des-
de su predecesora.

Hasta el momento, la pelí-
cula española más taquillera
ha sido Wolfgang (Extraordi-
nario), de Javier Ruiz Caldera
y protagonizada por Miki Es-
parbé , que registra 3,9 millo-
nes de euros y 596.550 espec-
tadores desde su estreno el 14

de marzo.
A esta cinta le sigue El Ca-

soplón, de Joaquín Mazón, -
estrenada el 16 de abril- que
ha cosechado 3,3 millones de
euros y 481.000 espectadores;
Un funeral de locos, de Ma-
nuel Gómez Pereira, estrena-
da el 11 de abril, con más de 3
millones de euros y 434.000
espectadores. Por detrás, se

sitúa la ya mencionada pelí-
cula de Santiago Segura y Si-
rat, ganadora en Cannes del
Premio del Jurado, de Óliver
Laxe que ha conseguido des-
de su estreno el 6 de junio casi
1'7 millones de euros en taqui-
lla y más de 265.000 especta-
dores.

Tras ellas aparecen Tierra
de nadie, de Albert Pintó, con

1,5 millones de euros y
236.000 asistentes desde el 28
de marzo; y Mikaela, de Da-
niel Calparsoro, con 1,5 millo-
nes de euros y 232.000 espec-
tadores desde el 31 de enero.
Por su parte, La infiltrada y El
47, ganadoras del Goya a Me-
jor Película en 2025, resisten
en el top-10 de películas más
vistas.
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NUEVA YORK. EFE | El sueño ame-
ricano de la gran sorpresa del
Mundial de Clubes, Flumi-
nense, tratará de seguir ha-
ciendo historia y expandir
hoy su legado en las semifi-
nales ante el Chelsea, en un
partido que se disputará en el
MetLife Stadium de Nueva
Jersey. A las órdenes de Enzo
Maresca, el Chelsea terminó
esta temporada cuarto en Pre-
mier League, logró el título de
Conference League y en este
Mundial de Clubes está de-
jando la sensación de que los
chispazos de calidad de su
nutrido frente de ataque le
sirven para desatascar parti-
dos, pero que no es capaz de
acumular 90 minutos sosteni-
dos de fútbol control.

El Chelsea superó en cuar-
tos de final a Palmeiras (1-2),
en octavos al Benfica (1-4) y se
clasificó segundo de un Gru-
po D liderado por Flamengo.

Cuando eche a rodar el ba-
lón en la casa de los New York
Giants y de los New York Jets
(NFL), los de Maresca volve-
rán a medirse ante un club
brasileño —después de que el
propio Flamengo le endosara
un 3-1 en la segunda jorna-
da—, pero esta vez por un cu-
po en la final del 13 de julio,
que se disputará en el mismo
estadio.

Tanto Matheus Martinelli
como Juan Pablo Freytes, dos
hombres clave hasta la fecha
para Renato Gaúcho, no po-
drán jugar por sanción; del
lado de los de Maresca, se
perderán el partido por el
mismo motivo Liam Delap y
Levi Colwill.

El talento y el fútbol de qui-
lates en este partido lo servi-
rán el 10 del Chelsea, Cole
Palmer, que explotó la tempo-
rada pasada tras salir por fal-
ta de protagonismo en el
Manchester City.

El cafetero Jhon Arias, con-
sagrado internacional por su
país, es el hombre franquicia
de los de Río de Janeiro, capaz
de combinar explosividad en
transiciones rápidas en ata-
que con calma en los metros
finales para filtrar asistencias
clave y un potente disparo a
puerta.

Fluminense busca la gloria
en un remozado Mundial de
Clubes para orgullo de un fút-
bol sudamericano que quiere
demostrar sus capacidades
frente a la hegemonía euro-
pea. Por su parte, el Chelsea
de Maresca —un equipo al
que se le han dado buenos
mimbres estas últimas tem-
poradas— tratará de reivindi-
carse a nivel internacional
para que su nombre vuelva a
resonar entre los de la actual
élite inglesa junto a Liverpo-
ol, Manchester City y Arsenal.

Distinta motivación, mis-
mo objetivo: la final del Mun-
dial de Clubes del 13 de julio a
la que también accederán el
Paris Saint-Germain o el Real
Madrid.

El Fluminense
busca seguir
haciendo historia 

FÚTBOL Mundial de Clubes

El Chelsea volverá a
medirse ante el club
brasileño después de
que le endosara un 3-1
en la segunda jornada

LONDRES. EFE | El serbio Novak
Djokovic remontó ayeral aus-
traliano Alex de Miñaur (1-6,
6-4, 6-4 y 6-4) y se clasificó
por decimosexta vez para los
cuartos de final de Wimble-
don. Djokovic, que llegaba a
estos octavos como uno de
los tenistas más en forma del
cuadro, sufrió un primer set
atípico, lleno de errores y en
el que De Miñaur le infligió
un contundente 6-1.

El australiano se estaba

quitando la espinita de lo
ocurrido el año pasado,
cuando se lesionó en el últi-
mo punto de su partido de
octavos de final contra Ar-
thur Fils y no se pudo pre-
sentar a los cuartos contra
Djokovic.

Un año después, De Mi-
ñaur no perdió la ocasión de
mostrarse ante la central de
Wimbledon y llegó a tamba-
lear los cimientos del intento
de Djokovic de lograr su vi-

gésimo quinto Grand Slam
en un torneo que se le da de
maravilla y en el que ha ga-
nado 43 de sus últimos 45
partidos. Sus únicas derro-
tas, las últimas dos finales
contra Carlos Alcaraz.

Para conseguir esta, el ser-
bio tiró de suspense y se so-
brepuso a 44 errores no for-
zados, muchísimos para un
tenista como él. Además,
perdió dos veces su servicio
en el segundo parcial, en el

que tuvo que remar contra
corriente para ganarlo, au-
mentó el nivel en el tercero y
volvió a sufrir un bajón en el
cuarto.

Su siguiente rival será el
italiano Flavio Cobolli, que
pudo con Marin Cilic por 6-4,
6-4, 6-7 (4) y 7-6 (3).

El único enfrentamiento
entre ambos, en el Masters
1.000 de Shanghai en 2024,
se lo llevó el serbio perdien-
do solo tres juegos.

Djokovic emerge ante De Miñaur
RENIS Torneo de Wimbledon

REDACCIÓN. EFE | El belga Tim
Merlier se impuso en el acci-
dentado sprint de la tercera
etapa del Tour de Francia, con
final en Dunkerque, con ape-
nas unos milímetros de venta-
ja sobre el italiano Jonathan
Milan que tuvieron que ser ve-
rificados en la foto finish, en
una jornada en la que tuvo
que retirarse el velocista Phi-
lipsen (Alpecin-Deceuninck).
Philipsen fue atendido en la

cuneta por los servicios médi-
cos del Tour de Francia pero el
equipo mandó a los compañe-
ros que se habían parado para
adelante, lo que ya indicaba
lo que estaba por venir; el
abandono. El corredor del
Lotto consiguió su segundo
triunfo en la ronda gala, en un
final de etapa marcado por las
caídas tras el cual el neerlan-
dés van der Poel conservó el
maillot amarillo de líder. 

La ‘photo finish’ da la
victoria a Tim Merlier 

CICLISMO Tour de Francia

Una España imparable suma
otra goleada ante Bélgica

La centrocampista española Alexia Putellas celebra la consecución del definitivo 6-2. EFE/ ANA ESCOBAR

España 6
Bélgica                              2
España: Adriana Nanclares; Ona Bat-
lle, Laia Aleixandri, Irene Paredes, Olga
Carmona (Leila Ouahabi, m.86); Vicky
López (Aitana Bonmatí, m.46), Patri
Guijarro, Alexia Putellas; Mariona Cal-
dentey (Athenea del Castillo, m.73), Es-
ther González (Cristina Martín-Prieto,
m.73) y Claudia Pina (Salma Paralluelo,
m.81).

Bélgica: Lisa Lichtfus; Jill Janssens,
Amber Tysiak, Sari Kees, Janice Cay-
man, Laura Deloose; Mariam Toloba
(Kassandra Missipo, m.79), Justine
Vanhaevermaet, Jarne Teulings (Jassi-
na Blom, m.79); Hannah Eurlings (Ele-
na Dhont, m.64) y Tessa Wullaert.

Goles: 1-0 m.22: Alexia Putellas. 1-1,
m.24: Justine Vanhaevermaet. 2-1,
m.39: Irene Paredes. 2-2, m.51: Han-
nah Eurlings. 3-2, m.52: Esther Gonzá-
lez. 4-2, m.61: Mariona Caldentey. 5-2,
m.81: Claudia Pina. 6-2, m.86: Alexia
Putellas. 

Árbitra: Katalin Kulcsár (HUN). Mos-
tró amarilla a Ona Batlle (m.79) por
parte de España y a Teulings (m.28) y
Tysiak (m.41) por parte de Bélgica. 

Incidencias: Partido correspondiente
a la segunda jornada de la fase de gru-
pos disputado en el Estadio Arena
Thun de Thun ante 7.961 espectadores.
El rey de Bélgica Felipe I estuvo pre-
sente en el palco.

THUN (SUIZA). EFE | La selección
española femenina volvió a
mostrarse imparable en su se-
gundo partido de la fase de
grupos de la Eurocopa, en el
que, como ya hizo ante Portu-
gal, goleó a Bélgica (6-2) para
rozar los cuartos de final lide-

rada por una gigante Alexia
Putellas con dos goles y dos
asistencias.

Pese a la goleada en la pri-
mera jornada, España quería
tener los pies en el suelo. Así lo
repitieron todas las protago-
nistas en los días previos. Pero
la realidad es que volvió a
arrasar sobre el césped del es-
tadio de Thun. Con los Alpes
berneses al fondo, la postal
que dejó España fue otra vic-
toria incontestable.

Con solo el cambio de Irene
Paredes respecto al once del
primer partido, Aitana Bon-

FÚTBOL Eurocopa femenina de Suiza 2025

SOBRADAS__ La Roja se marchó al descanso con una distancia mínima, pero en
la segunda parte impuso su superioridad para firmar media docena de dianas

matí y Cata Coll volvieron a es-
tar en el banquillo. Pero todo
salió igual, aunque el inicio no
fue fácil. Bajo el frío y la lluvia,
Bélgica se mostró tan áspera
como el día ante una selección
errática a la que le costó arran-
car.

España se instauró en el
campo de unas Red Flames
que permanecían juntas con
una línea de cinco defensas
esperando la ocasión perfecta
para salir al contraataque. La
selección de Montse Tomé in-
sistía con una Vicky López que
intentaba constantemente re-

volucionar el partido. 
España se marchó al des-

canso en el Estadio Arena
Thun con una distancia míni-
ma (2-1), pero en la segunda
parte impuso su superioridad
para firmar otra goleada.

Alexia Putellas (m.22 y
m.86), Irene Paredes (m.39),
Esther González (m.52), Mario-
na Caldentey (m.61) y Claudia
Pina (m.81) fueron las golea-
doras españolas, mientras
que Justine Vanhaevermaet
(m.24) y Hannah Eurlings
(m.51) fueron las anotadoras
de Bélgica. 

DEPORTES |



Ivan Rakitic con el Sevilla FC. EP

P. G. C.
SEVILLA | A sus 37 años, Ivan
Rakitic anunció en el día de
ayer su decisión de terminar
su carrera como jugador. El
exsevillista publicó un vídeo
en sus redes sociales donde
leía una bonita carta dedica-
da al fútbol. 

De esta manera, el croata
confirmaba la información
adelantada por Gonzalo Gar-
cía, el nuevo entrenador del
Hajduk Split, el último club
en el que este futbolista ha
demostrado su calidad con el
balón. Ahora cambiará las
botas por la corbata, pasando
a formar parte de la directiva
de este equipo de su país.

Su despedida ha estado
cargada de emotividad, don-
de el croata ha repasado toda
su trayectoria, dentro de la
cual tienen un peso muy im-
portante las dos etapas vivi-
das en el Sevilla Fútbol Club.

“Así llegué al Sevilla FC y
ahí viví algo muy diferente.
Me diste mucho más. Me diste
un hogar. Tuve el honor de ser
capitán, de levantar mi pri-
mer título europeo. Y lo más
importante, ahí conocí al
amor de mi vida, gracias a ti
construí mi familia”, declara-
ba la leyenda blanquirroja.

Después de su exitoso paso
por el FC Barcelona, Rakitic
también se ha acordado de su
vuelta al Ramón Sánchez-Piz-
juán: “Me dejaste volver a Se-
villa para cerrar el círculo, pa-
ra decir gracias, para volver a
sentirme en casa y para volver
a ganar”.

Sin duda alguna se trata de

la retirada de una estrella del
balompié, así lo reflejan sus
números: 887 partidos, 125
goles y 141 asistencias. Y así
lo demuestran también sus
vitrinas, con 17 títulos entre
los que destacan las cuatro li-
gas de España, las cuatro Co-
pas del Rey, una Champions
League y, por supuesto, las
dos Europa Leagues. Un par
de títulos europeos en los que
Ivan Rakitic fue fundamental
para llevar los trofeos al cielo
de Turín y de Budapest.

Por eso mismo, el combina-
do hispalense también ha
colgado en sus redes sociales
un bonito homenaje repleto
de imágenes de aquel chico
que ficharon del Schalke 04 y
que terminó su etapa en Ner-
vión saliendo en 2024 al Al-
Shabab.

Muchos compañeros han
mostrado su respeto a esta le-
yenda, destacando el de
Youssef En-Nesyri: “Fuiste
más que un compañero, fuis-
te familia en el vestuario”, pu-
blicaba el marroquí.

Ivan Rakitic cuelga
las botas y le dedica
un guiño al Sevilla

SEVILLA FC El croata anuncia su retirada

Más candidatos para el
centro del campo bético

Kristjan Asllani controlando el balón en un partido, jugando para el Inter de Milán en el Giuseppe Meazza. EP

Pedro G. Chía
SEVILLA | Con la salida de
Johnny Cardoso al Atlético de
Madrid a la vuelta de la esqui-
na, el Real Betis Balompié si-
gue trabajando en buscar un
sustituto que esté a la altura
del internacional estadouni-
dense.

De hecho, no es la única ba-
ja que se espera en el centro
del campo verdiblanco, ya
que a William Carvalho tam-
bién  se le estaría buscando
un destino debido a que se
encuentra en su último año
de contrato.

En el día de ayer, Sky Sports
Italia adelantaba el interés
del conjunto heliopolitano
por Kristjan Asllani, pivote al-
banés de 23 años que milita
en el Inter de Milán. El combi-
nado nerazzurri pagó casi 16
millones de euros por este fut-
bolista que tiene firmado un
contrato hasta 2028. Pese a
ello, el equipo liderado por
Manu Fajardo estaría dis-
puesto a repetir la fórmula de
la adquisición de un porcen-
taje de los derechos del juga-
dor.

Este centrocampista defen-
sivo nacido en Elbasan no ha
sido unos de los favoritos de
Simone Inzaghi durante la
temporada, dado que en 35
partidos sólo ha disputado
1.592 minutos, donde ha mar-

REAL BETIS Los verdiblancos buscan sustitutos ante la salida de Johnny Cardoso al Atlético

DESDE ITALIA___El equipo de Fajardo estaría trabajando en la llegada de
Mandragora de la Fiorentina y se interesa por Asllani del Inter  OTROS___Dos
opciones más se suman desde Sudamérica: Nardoni y Gabriel Moscardo

cado tres goles y ha dado dos
asistencias, viendo nueve
amarillas y cero rojas.

Eso sí, con la selección de
Albania es titular indiscuti-
ble, habiendo disputado has-
ta 33 duelos, entre ellos, la úl-
tima jornada de la pasada Eu-
rocopa contra España.

Además de este nombre, el
Betis baraja otros candidatos
para su sala de máquinas. La

operación por Rolando Man-
dragora lleva tiempo traba-
jándose, pero aún así, esta
opción no sería para sustituir
a Johnny, sino para acompa-
ñar a ese supuesto pivote más
defensivo. De momento este
traspaso se encuentra parado
a falta de cerrar un acuerdo
con la Fiorentina.

Por otro lado, según apunta
MundoBetis, otros nombres

menos conocidos como Juan
Ignacio Nardoni o Gabriel
Moscardo también estarían
apuntados en la larga lista de
posibles fichajes.

El primero es un argentino
de 22 años que juega en Ra-
cing de Avellaneda. Por su
parte, Moscardo es un brasi-
leño de 19 años propiedad del
PSG que este curso ha estado
cedido en el Stade de Reims.
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Elena Gómez-Millán y Ana Cantero posando con sus medallas. RFEP

SEVILLA | El Campeonato de Eu-
ropa de sprint olímpico de las
categorías sub23 y juvenil ha
concluido este domingo en Ru-
manía con recompensa para el
Club Náutico Sevilla y el Círcu-
lo Mercantil.

Estos clubes hispalenses
han estado representados en la
selección española desplazada
a la localidad de Pitesti por Ele-
na Gómez-Millán, Ana Cante-

ro,    y los debutantes Gonzalo
Granados y Darío Sánchez.

La sevillanas aprovecharon
las dos finales directas de la úl-
tima jornada para colgarse dos
medallas de plata. La primera
llegaba en la prueba de C2 500
metros, en la que la dupla an-
daluza sólo era superada por
Francia (2:00.919) y subía al se-
gundo cajón del podio tras su-
perar al sprint por sólo cinco

décimas a Hungría (2:02.479 y
2:02.985).

Posteriormente, las hispa-
lenses se proclamaban por se-
gunda vez subcampeonas de
Europa sub23 tras ser segundas
en la final de C2 200, en la que el
oro era en esta ocasión para
Ucrania (44.448) y nuevamen-
te el sprint ante Hungría se de-
cantaba a favor con 45.148, dos
décimas por delante de las ma-

Elena Gómez y Ana Cantero se
traen dos platas de Rumanía

PIRAGÜISMO  Las canoistas del Club Náutico y el Círculo Mercantil han sido subcampeonas del Campeonato Europeo de sprint olímpico sub23

giares (45.301) y seis ante Polo-
nia, cuarta (45.718).

La tercera medalla en el Eu-
ropeo para el Club Náutico Se-
villa se escapaba por sólo 185
milésimas. Y es que esa fue la
diferencia que separó del bron-
ce al K4 500 juvenil de Gonzalo
Granados, que se estrenaba co-
mo internacional en Rumanía.

Hungría se hacía con el oro
con 1:24.227, seguida de Eslo-
vaquia y Chequia, plata y bron-
ce con 1:25.329 y 1:25.635, por el
1:25.807 del cuarteto español,
que a su vez superaba por esca-
so margen a Gran Bretaña
(1:25.907), Ucrania (1:26.203) y
Serbia (1:26.323).



22 MARTES, 8 DE JULIO DE 2025 viva

Deportes  | Polideportivo

FÚTBOL La pretemporada para el conjunto cadista arranca con la primera ronda de reconocimientos médicos 

Regreso al
trabajo con
mucho aún
por hacer

Diego Marchán
CÁDIZ | La plantilla del Cádiz CF
regresó ayer al trabajo con los
primeros reconocimientos
médicos previos a la vuelta a
los entrenamientos en la Ciu-
dad Deportiva de El Rosal.
Las pruebas continuarán hoy
y será el miércoles cuando los
jugadores cadistas retornen
al césped con la primera se-
sión de entrenamiento a par-
tir de las 10 horas.

Jueves y viernes los amari-
llos se enfrentarán a una do-
ble sesión, con entrenamien-
to por la mañana y gimnasio
por la tarde. El sábado, tras el
entrenamiento matutino, los
cadistas se desplazarán hasta
la localidad gaditana de Be-
nalup-Casas Viejas para en-
frentarse a las 19.45 horas al
Barbate en el primer amistoso
de la pretemporada. 

El conjunto amarillo se ha

movido muy activamente en
el mercado de fichajes y se
presenta con siete nuevas ca-
ras respecto al pasado curso.
Además de Suso, presentado
el domingo en el estadio Nue-
vo Mirandilla, han llegado los
centrocampistas Sergio Ortu-
ño, David García y Joaquín
González, el extremo Isaac
Obeng, el lateral diestro Al-
fred Caicedo y el delantero Ál-
varo García Pascual. Además,

el club hizo efectiva la opción
de compra por Bojan Kovace-
vic y renovó a Iza Carcelén y
Álex Fernández hasta 2027 y
2026, respectivamente. 

En cuanto a las bajas, son
sólo tres por el momento. El
pasado fin de semana la enti-
dad anunció un acuerdo con
Óscar Melendo para la resci-
sión de su contrato y anterior-
mente confirmó los traspasos
de Iván Alejo y Youba Diarra a

los clubes en los que se en-
contraban cedidos, Apoel de
Nicosia y TSV Hartberg. 

Así las cosas, en principio
Gaizka Garitano se encontra-
rá en El Rosal con un total de
30 futbolistas del primer
equipo, a los que hay que su-
mar a los canteranos que el
técnico quiera ver de cerca
durante la pretemporada, co-
mo Fer Pérez, Borja Vázquez,
Marcos Denia o Nico Njalla. 

El serbio Bojan Kovacevic, durante una de las pruebas médicas realizadas en la jornada de ayer. CÁDIZ CF

OVERBOOKING___El Cádiz CF vuelve
mañana a los entrenamientos con
30 futbolistas en el primer equipo

Fer Pérez
refuerza la
portería del
filial cadista
D.M. CÁDIZ | El Cádiz CF suma un
nuevo efectivo para la pre-
temporada que arrancó ayer.
Se trata, sin embargo, de un
refuerzo para su filial, que
competirá la próxima campa-
ña en Tercera RFEF. El meta
Fer Pérez, ex del Valladolid
Promesas, firma por tres tem-
poradas con el Cádiz Mirandi-
lla, pero se ejercitará bajo las
órdenes de Gaizka Garitano
las próximas semanas. 

Fer Pérez (Valladolid, 28 de
abril de 2004) vivirá en Cádiz
su primera experiencia fuera
de su tierra, pues ha desarro-
llado toda su carrera deporti-
va hasta el momento en las
categorías inferiores del Real
Valladolid. Con el primer fi-
lial del conjunto pucelano
disputó la pasada campaña
ocho encuentros oficiales en
Segunda RFEF, encajando un
total de 14 tantos. Además, lo-
gró dejar su meta imbatida en
una ocasión, en la victoria
frente al Coruxo (2-0).

CÁDIZ MIRANDILLA

FÚTBOL Reitera su deseo de que el Málaga CF  cuente pronto con una propiedad que sea "solvente, seria y honesta"

De la Torre confía en
ampliar el aforo del
estadio de atletismo

Vicente Roca
MÁLAGA | El alcalde de Málaga,
Francisco de la Torre, ha ex-
plicado que se trabaja en rela-
ción con el aforo del Estadio
de Atletismo, donde jugará el
Málaga Club de Fútbol duran-
te las obras del Estadio de La
Rosaleda, y ha esperado que
"se resuelva" el tema.

Así se ha pronunciado De la
Torre tras ser cuestionado por
los periodistas sobre la in-
quietud del Málaga Club de
Fútbol ante la previsión de
disputar sus partidos como
local, durante las obras de re-
modelación de La Rosaleda,
en el Estadio de Atletismo
Ciudad de Málaga.

El aforo actualmente esti-
mado, en torno a 12.500 es-
pectadores, genera "una lógi-
ca preocupación en el seno
del club, al no parecer sufi-
ciente para dar cabida a la afi-
ción malaguista, cuyo com-
promiso ha sido ejemplar en
los momentos más difíciles",
según señaló la entidad en un
comunicado, en el que preci-
saba que "este escenario po-
dría suponer un grave perjui-
cio económico, deportivo y,
especialmente, social para la
entidad".

De la Torre ha confiado en
que "se resuelva el tema" y ha
explicado que "todo surge
porque, para cumplir los pla-

zos de tiempo, los plantea-
mientos que recibíamos, noti-
cias de la Demarcación de Ca-
rreteras en Málaga en rela-
ción con el tema de tráfico y
accesibilidad, nos complica-
ba mucho poder cumplir el
tiempo", ha señalado y ha
añadido que "tratamos, en
ese caso, con esa cifra, de es-
tar seguros de que llegamos a
tiempo".

No obstante, ha aclarado
que "estamos negociando, es-
tamos hablando con carrete-
ras, con el secretario de Esta-
do de Transporte, para que
haya comprensión desde allí,
desde el Ministerio, y poda-
mos pactar soluciones".

Al respecto, ha añadido
que estas soluciones "hemos
entendido que podían plante-
arse y hacerse desde el propio
Ministerio, en unas alegacio-
nes que hicimos" en relación
con la "mejora de la M-20 des-
de Torremolinos a Málaga,
mejorando la rotonda que
hay a la altura del Martín Car-
pena, que crea una rotonda
para la M-22, que tiene un ta-
maño reducido, ampliarla de
alguna manera, sustituirla

por otra o complementarla
con otras soluciones que
hay".

Además, ha dicho que se
reforzará el transporte públi-
co cuando esté el Estadio de
Atletismo funcionando para
albergar los partidos de fút-
bol, y, "por tanto, esperamos
poder conseguir que el objeti-
vo de los 25.000 espectadores
lo podamos plantear. En eso
estamos, eso lo despejaremos
en los próximos días".

Estadio de Atletismo Ciudad de Málaga.ARCHIVO

DESEO___Asegura que se negociará con el Ministerio de
Transportes para alcanzar los 25.000 espectadores

Marta Ortega,
fichaje del
CAB Estepona
para la élite
MÁLAGA | Marta Ortega, natural
de Mijas y formada en la can-
tera de Unicaja, se incorpora
al CAB Estepona de cara a la
temporada 2025 2026 de la Li-
ga Femenina Endesa. La ta-
lentosa base, de 1,65 metros y
25 años, acumula seis años de
experiencia en las categorías
FEB y llega tras liderar al Uni-
caja Mijas en la reciente cam-
paña.

Como capitana, Marta fue
pieza clave en el histórico cur-
so del equipo, conduciéndolo
a la Final Four de la Liga Fe-
menina Challenge en mayo
de 2025 y rozando el ascenso a
la LF Endesa. Además, pro-
medió cerca de 10 créditos de
valoración por partido y se
ganó el reconocimiento local,
siendo recibida en el Ayunta-
miento de Mijas junto al pre-
sidente del club.

Con su llegada, el CAB Este-
pona sigue apostando por
mantener una identidad an-
daluza fuerte y conectar con
la afición regional.

BALONCESTO
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FÚTBOL El club igualmente ha renovado a Ingoma, que se marcha cedido esta temporada para jugar en el Melilla B en Tercera Federación

El Xerez DFC ya
tiene a su delantero:
Christian Dieste

Juanma Pérez-Rendón
JEREZ | El Xerez DFC ya tiene a
su nuevo delantero. La direc-
ción deportiva lleva trabajan-
do en los últimos días enfoca-
da en cerrar al ‘killer’ que fue-
ra la guinda del pastel. Lo lle-
va haciendo, además, desde
hace unas semanas ante la
más que previsible salida de
Abraham, que finalmente
abandona el club para dirigir
su vida laboral por otro cami-
no diferente al fútbol. Anto-
nio Bello estuvo esperando la
decisión del máximo golea-
dor del equipo el pasado cur-
so, pero también trabajó en
paralelo para llegar al anun-

cio de este lunes.
Se trata de Christian Dieste

Barrajón (Zaragoza, 4 sep-
tiembre 1995), que se convier-
te en nuevo futbolista de la
plantilla azulina para la pró-
xima temporada. El delantero
llega a Jerez procedente del
CD Numancia con el que este
año ha participado en 33 par-
tidos (21 como titular) en el
Grupo I de Segunda Federa-
ción anotando 10 goles en en
casi 1.900 minutos jugados,
disputando el playoff de as-
censo a Primera Federación y
cayendo en la final.

Se formó en la cantera del
Real Zaragoza y tiene expe-

riencia sobrada en la catego-
ría de bronce del fútbol espa-
ñol. Primero, en la antigua
Segunda División B en la que
jugó en tres equipos diferen-
tes: Teruel, Guijuelo y Llagos-
tera. En el conjunto aragonés
consiguió su mejor registro
goleador en esa etapa de tres
temporadas con 10 tantos.
También en el tercer escalón
del fútbol nacional, pero co-
mo Primera Federación, ha
jugado otras dos temporadas
en el CE Sabadell y en la SD
Tarazona, logrando tres goles
en dos temporadas, aunque
sin acumular muchos minu-
tos. En este último club, pero

en Segunda Federación, con-
siguió ver puerta en 18 ocasio-
nes en la temporada 21/22.

Al Teruel llegó procedente
del AD Almudévar donde
Dieste ha logrado, hasta la fe-
cha, su mejor cifra de goles. El
ariete convirtió 24 tantos en la
temporada 2017/2018 en el
Grupo XVII de Tercera Fede-
ración, una actuación que le
permitió dar el salto a Segun-
da B de la mano de los arago-
neses.

Ingoma, cedido al Melilla B
Ingoma Mwanza no formará
parte de la plantilla que diri-
girá Antonio Fernández la
próxima temporada en Se-
gunda Federación. El club
quiere buscarle minutos al
delantero, que no ha podido
disfrutar de muchos en su pri-
mera temporada.

Es por ello que la entidad
ha llegado a un acuerdo con
la UD Melilla para que el arie-
te juegue en su filial en dua-

rante la próxima campaña.
Con esto, la dirección deporti-
va encabezada por Antonio
Bello busca el crecimiento del
jugador, que va a vestir la ca-
miseta del filial del club nor-
teafricano en el Grupo IX de
Tercera Federación. Eso sí,
antes de su salida, el Xerez
DFC ha renovado al delantero
para que cuando acabe este
periodo de cesión vuelva a la
entidad para seguir vincula-
do a ella hasta 2027.

Christian Dieste celebra un gol en su etapa en el Tarazona.

FICHAJE___El ariete llega procedente del CD Numancia
con el que ha hecho diez goles esta pasada temporada

ATLETISMO La Subida al Quiebrajano promete volver a ser un éxito de participación y emoción en esta XXI edición

Todo listo para la XXI Subida al Pantano del
Quiebrajano: deporte, naturaleza y solidaridad

Esperanza Calzado
JAÉN | El próximo 21 de sep-
tiembre se celebrará la espe-
rada XXI edición de la Subida
al Pantano del Quiebrajano,
una emblemática prueba de-
portiva de 13,6 kilómetros que
combina el desafío físico con
el disfrute del espectacular
entorno natural del sur de
Jaén. 

Bajo el lema “Entrendisfru-
ta”, esta cita organizada por
el Club de Atletismo Quiebra-
jano y el Patronato Municipal
de Deportes de Jaén, espera
reunir a centenares de corre-
dores que afrontarán la exi-
gente subida al pantano, en-
clavado en un paraje de gran
belleza paisajística.

Las inscripciones se abrie-
ron el pasado 1 de julio a las

9:00 horas, con un total de
500 dorsales habilitados, lo
que anticipa una alta deman-
da y una participación nume-
rosa, como ya es tradición en
este evento que se ha consoli-
dado en el calendario depor-
tivo de la provincia.

Además del componente
deportivo, la Subida al Quie-
brajano también tiene un
fuerte compromiso social.
Parte de la recaudación se
destinará a la Asociación
Jiennense de Esclerosis Múlti-
ple (AJDEM), lo que convierte
a esta carrera en una oportu-
nidad para unir deporte y so-
lidaridad.

La prueba cuenta con la co-
laboración del Excmo. Ayun-
tamiento de Jaén, el Ayunta-
miento de Aldeaquemada, la

Diputación Provincil de Jaén,
la Junta de Andalucía, la Fe-
deración Andaluza de Atletis-
mo, y Caja Rural Jaén, entre
otros.

Una de las imágenes que dejó la prueba el año pasado. CA QUIEBRAJANO

PRUEBA SOLIDARIA___La emblemática prueba jiennnense, de 13,6 km, se celebrará el próximo
21 de septiembre y parte de la recaudación se destinará a la lucha contra la esclerosis múltiple

Las inscripciones se
abrieron el 1 de julio a
las 9:00 horas, con un
total de 500 dorsales
habilitados

El Club de Atletismo
Quiebrajano y el PMD
de Jaén esperan reunir
a centenares de
corredores

Con una combinación de
reto físico, naturaleza y causa
solidaria, la Subida al Quie-
brajano promete volver a ser
un éxito de participación y
emoción en esta XXI edición.
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Las piedras centenarias del
Castillo de Santa Catalina de
Jaén han vuelto a vibrar este
verano al ritmo del misterio y

la emoción. En lo alto de la ciudad,
con vistas únicas, el recinto amura-
llado se convirtió en el escenario
perfecto para una experiencia
‘Mork: Resurgir de Leyendas’, una
escape room nocturna que ha col-
gado el cartel de “completo” desde
su estreno.

La actividad ha inaugurado fuer-
za el programa municipal ‘Jaén no
duerme en verano’, impulsado por
el área de Turismo del Ayuntamien-
to de Jaén.

Con el cielo estival como telón de
fondo, el juego comenzaba con una
premisa inquietante: una científica
utilizaba la energía del castillo para
un experimento cuando, inespera-
damente, una tormenta eléctrica
abrió un portal dimensional. De él
emergieron criaturas surgidas de
las leyendas más oscuras de Jaén.
El desafío para los participantes:
cerrar el portal, desentrañar el
enigma y restaurar la paz... antes
de que fuera demasiado tarde.

La actividad, desarrollada por
Lagarto Tours en colaboración con
Experience Stage, ha sido toda una
experiencia inmersiva. Y es que ha
combinado historia local, efectos
especiales y una narrativa envol-
vente. 

El éxito ha sido tal que ya se
anuncia una segunda cita para el
próximo 9 de agosto, con entradas

prácticamente agotadas. Es día se-
rá: ‘Sombras de traición’, un Clue-
do histórico que pondrá a prueba el
ingenio y la lógica de los más va-
lientes.

Pero el misterio no es el único
protagonista de las noches jien-
nenses. El programa ‘Jaén no duer-
me en verano’ promete seguir sor-
prendiendo con propuestas para
todos los gustos: conciertos bajo

las estrellas, rutas de senderismo
nocturnas, vías ferratas, experien-
cias gastronómicas en el fortín y
hasta un campamento histórico
que devolverá el Castillo de Santa
Catalina a épocas pasadas.

Las actividades comienzan a las
20:30 horas desde la Plaza de la Li-
bertad, y la aventura tiene lugar
desde las 21:30, con una duración
aproximada de una hora y media.

Leyendas, monstruos y
enigmas en las noches de Jaén

Escape room en el Castillo . AYUNTAMIENTO DE JAÉN

CULTURA El Castillo es el escenario perfecto para la experiencia ‘Mork: Resurgir de Leyendas’

CASTILLO___ Una escape room en Santa Catalina da el pistoletazo de salida al
programa ‘Jaén no duerme en verano’, con lleno y nueva cita en agosto
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La satisfacción de necesidades de seguridad se sitúa en
el segundo nivel de la jerarquía de necesidades, con la
que el psicólogo Abraham Maslow propuso explicar la
motivación y el comportamiento humano. Casi todos

tenemos experiencia de haber recibido alguna llamada de
teléfono en la que nos informan que la van a grabar por se-
guridad. Pero no es por nuestra seguridad, sino que quien
nos llama quiere asegurarse de que no podremos reclamar.
También velan por nuestra seguridad con las cookies cuan-
do navegamos por internet, y se incluyen avisos legales que
casi nadie lee. Todo para eximir de responsabilidad al que
hace negocio y descargarla en nosotros.

Las autoridades velan por nuestra seguridad, pero cada
vez hay más inseguridad en las calles, e incluso si alguien
entra en nuestra casa se protege más al delincuente. En
cuanto a la seguridad alimentaria, se permite la entrada por
nuestras fronteras y la comercialización de productos agra-
rios contaminados con fitosanitarios ilegales o en dosis no
permitidas (https://webgate.ec.europa.eu/rasff-win-
dow/screen/search). De la seguridad jurídica mejor no ha-
blar, cuando las leyes se cambian para beneficiar a los que
las incumplen. 

Menos mal que en Jaén las cosas son diferentes. Vamos a
tener kilómetros de fibra óptica y más de 200 cámaras para
velar por la seguridad de la ciudad. Es encomiable que, con
una deuda municipal de alrededor de 600 millones de euros
que nos sitúa en la bancarrota, tengamos la habilidad de in-
vertir 7 millones de euros en una suerte de Gran Hermano
que denominan Zona de Innovación Tecnológica (ZIT). No
parece razonable oponerse a cualquier iniciativa que su-
ponga innovación, que esté basada en la tecnología y que
nos dé más seguridad. La cuestión está en lo que se sacrifi-
ca a cambio. Todo tiene un precio.

Hace no mucho tiempo, cuando algunas entidades finan-
cieras engañaron a sus clientes con preferentes y otros pro-
ductos financieros que no correspondían a su perfil, se co-
mentaba que las cámaras de vigilancia que tienen estas en-
tidades debían estar apuntando hacia el interior más que
hacia el exterior, ya que es donde más posibilidades hay de
que se queden con nuestro dinero. Teniendo en cuenta los
agujeros en las cuentas públicas causados por decisiones
de sus gestores sin asumir ninguna responsabilidad patri-
monial, quizás fuera bueno que, por seguridad, se instala-
ran cámaras de vigilancia permanentes conectadas con la
UCO que desincentiven el nepotismo, malgastar el dinero
público, las comisiones en contratos públicos y otros gastos
en cuestiones poco justificables. No es que no nos fiemos,
solo sería por seguridad. 

Seguridad

A(Em)prendiendo

Alfonso Miguel Márquez García
Profesor de la UJA y socio de SECOT Jaén
Email: mmarquez@ujaen.es
Twitter: @almimargar

El programa
‘Jaén no
duerme en
verano’
promete
seguir
sorprendiendo

HORIZONTALES.- 1: Mequetrefes.- 2:
Alumbrárame.- 3: Librásenos.- 4: Patronos.
Jo.- 5: Oí. SS. Bi.- 6: En. Ahí. Er.- 7: Tal.
Utiliza.- 8: Evelios. Non.- 9: Negar. Tacos.-
10: Ovalárase.- 11: Arno. Eras.

VERTICALES.- 1: Ma. Pretenda.- 2: Ella.
Nave.- 3: Quito. Legón.- 4: Umbría. Lavo.- 5:
Ebro. Huirá.- 6: Transito. Le.- 7: Rasos.
ISTAR.- 8: Eres. El. ARA.- 9: Fan. Brincas.-
10: Emoji. Zoos.- 11: Seso. Cansen.

SUDOKU

Sudoku Crucigrama Soluciones
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HORIZONTALES.- 1: Persona entrometida, bulliciosa y
de poco provecho (Pl).- 2: Ilustrárame.- 3:
Expediésenos una orden de pago.- 4: Persona que
emplea trabajadores (Pl). Interjección para expresar
irritación.- 5: Percibí. Seguridad Social. Símbolo quí-
mico del bismuto.- 6: Preposición. Adverbio demostra-
tivo. Terminación verbal.- 7: Adjetivo demostrativo.
Emplea.- 8: Nombre de varón (Pl). Adverbio desusado,
no.- 9: Desmentir. Tarugos.- 10: Diérase a algo forma
de óvalo.- 11: Río de la Toscana, Italia. Lugar donde se
trillan las mieses (Pl).

VERTICALES.- 1: Mamá. Persiga, busque.- 2:
Pronombre personal. Barco.- 3: Capital de Ecuador.
Especie de azadón.- 4: Lugar donde da poco sol.
Limpio algo con agua.- 5: Río del noreste de España.
Se fugará.- 6: Circulo. Pronombre personal.- 7: Lisos,
libres de estorbo. En el contexto militar, Inteligencia,
Vigilancia, Adquisición de Objetivos y
Reconocimiento.- 8: Estás. Artículo. Periódico diario
que se edita en catalán.- 9: Admirador y seguidor de
alguien. Das saltos.- 10: Icono digital que se usa en las
comunicaciones electrónicas. Parque zoológico (Pl).-
11: Cerebro. Fatiguen.

Consulta la programación de tu 
televisión local en 7TVandalucia.es


